
На двери здания на Охотном Ряду до сих пор 
висит табличка с гордыми словами «Государствен-
ная дума РФ». Но не верьте словам!

В Думе взрослые дяди и тети думают и пыта-
ются представить последствия принятых решений. 
А в здании на Охотном Ряду, как показали послед-
ние события, не Дума — там детский сад. Потому 
что только в детском саду маленькие мальчики и 
девочки не в силах дать сдачи более крепкому 
обидчику, начинают, зажмурив глаза, в слепой 
ярости молотить кулачками направо и налево. 

Мы опять об антисиротском законопроекте, 
который депутаты, вдохновленные поддержкой 
президента, за неделю приняли в трех чтениях и 
уже отправили в Совет Федерации. Дружно голо-
суя «за», они не удосужились подумать о том, что, 
собственно, принимают и к каким последствиям 
все это приведет. 

Вот слова первого замглавы Комитета по 
вопросам семьи, женщин и детей Ольги Бата-
линой («ЕР»), произнесенные 21 декабря: «что 
касается заявлений об усыновлении российских 
детей-сирот в США, которые сейчас находятся 
на рассмотрении, могу сказать следующее... Со-
глашение между РФ и США содержит пункт о пра-
вилах расторжения этого соглашения... и по этим 
правилам, если Госдумой будет принято решение 
о денонсации соглашения, соответствующее уве-
домление будет отправлено Государственному 
департаменту — и еще в течение года будет осу-
ществляться реализация этого соглашения». Ей 
вторил лидер фракции «СР» Сергей Миронов (он 
тоже голосовал «за»): «Есть процедура — внести 
на рассмотрение Госдумы вопрос о денонсации 
может только президент. То, что мы принимаем 
такую поправку, такой закон — это некая декла-
рация, как некое политическое намерение». И 
далее: «если закон будет подписан, реальные 
юридические последствия в лучшем случае на-
ступят через года полтора. То 
есть весь 2013 год усыновление 
будет продолжаться». 

Читайте 3-ю стр.
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ЗОЛОТЫЕ КОПИ МВД

То, что тыловики воруют, — секрет Поли-
шинеля. Но все-таки порой дух захватывает, 
как нагло и незамысловато это делается. И 
как «зарабатывающие» на своей должности 
попутно плюют и на интересы государства, 
и на тех, кто работает «на земле». Так, по 
данным «МК», Гособоронзаказ за 2012 год 

для нужд внутренних войск выполнен лишь 
на 70%. А это значит, что парни-призывники 
во внутренних войсках в следующем году 
будут спать в дырявых палатках и есть про-
сроченные пайки.

Читайте 5-ю стр.

Людоедский закон принят Думой. 
Через два дня его утвердит Совет Фе-
дерации, потом подпишет президент, а 
потом он выйдет под ёлочку: «С Новым 
годом, дорогие россияне!»

А где в это время будут депутаты? 
Скорее всего в Америке. 

Сейчас они, должно быть, в панике 
скупают авиабилеты в Нью-Йорк, Вашинг-
тон… Летят спасать свои деньги, виллы, 
квартиры. 

Наши угрозы начали осуществляться 
быстрее, чем мы могли предположить. Не-
делю назад в заметке «Бешенство власти» 
(«МК», 18 декабря 2012 года) мы написали: 
«Депутатам, которые проголосуют за за-
прет усыновления, пощады не будет». 

На сайте Белого дома уже собра-
но 25 тысяч подписей под требовани-
ем: включить этих депутатов в «список 
Магнитского» — список чиновников, чьи 
деньги и собственность должны быть 
арестованы в США. 

Закроют ли нашим депутатам въезд 
в Америку — неизвестно. Но до середины 
января им ничего не грозит. И те депутаты 
и члены Совета Федерации, которые там 
чем-нибудь владеют, немедленно начнут 
переводить свои деньги из Америки в 
другие надёжные места, переписывать 
собственность на своих непатриотичных 
детей, которые давно там осели. Вряд 
ли они переведут свои деньги сюда, в 
Россию. 

Может, это и непатриотично, дорогие 
депутаты, но на могиле ваших денег мы 
спляшем. 

Читайте 3-ю стр.

« В ДЕЛЕ МАРИНЫ ГОЛУБ 
НИКАКОЙ ЯВКИ  
С ПОВИННОЙ НЕ БЫЛО»

Этот год в Москве стал рекордным по 
количеству резонансных автомобильных 
аварий. Самая страшная авария случилась 
на Минской улице в сентябре, где нетрез-
вый москвич Александр Максимов зада-
вил семь человек, ожидающих автобуса. 
Спустя месяц на проспекте Вернадского 
из-за лихачества Алексея Русакова погиб-
ли артистка Марина Голуб и ее водитель. 
А в ноябре на Онежской улице водитель 
Кристина Белецкая въехала в остановку 
общественного транспорта — погибли три 

человека. Все автокатастрофы вызвали 
огромный общественный резонанс и вы-
нудили власти заговорить о резком уже-
сточении наказания за нарушение Правил 
дорожного движения.

Как расследуются подобные дорожные 
происшествия — об этом «МК» в эксклю-
зивном интервью рассказал заместитель 
начальника следственной части ГСУ ГУ МВД 
России по г. Москве Алексей Кузнецов.

Читайте 6-ю стр.

КАК ВАЛЕРИЯ 
ПОПАЛА  

В «КУЧКУ 
ИЗВРАЩЕНЦЕВ»

Сегодня на сайте «МК» опубликова-
но открытое письмо поп-звезды Вале-
рии. «Одни меня обвиняют в гомофобии, 
другие в пропаганде гомосексуализма, 
мало кто реагирует адекватно, поэто-
му я решила в собственном открытом 
письме разъяснить свою позицию», — 
объяснила Валерия, передавая в ре-
дакцию текст. 

 Читайте 6-ю стр.

Поп-звезда написала 
новое письмо против 
депутата Милонова

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Штефан ШОЛЛЬ,  
немецкий журналист
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ЗАГРАНИЦА НЕ ПОМОЖЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Заместитель начальника 
следственной части ГСУ ГУ МВД  
по Москве — о самых 
резонансных ДТП этого года

Власть их использует в холодной войне

Опровержение в газете: 
«Вместо слов «половина членов 
правительства — воруют» 
следует  читать «половина 
членов правительства —   
не воруют».

АНЕКДОТ ДНЯ

Те самые 
костюмы для 
снайперов, 
с которыми 
провернули 
махинацию.

«МК»  
раскрывает 

схемы 
махинаций  
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ДЕТИ — ПОЛИТИЧЕСКОЕ МЯСО

НАСКОЛЬКО ПОПУЛЯРНЫ 
МОСКОВСКИЕ ПРЕФЕКТЫ?
Составлен необычный рейтинг 
столичной власти

НОВЫЙ ЛЕС —  
НОВЫЙ ПРОТЕСТ
В Селятине возмущенные жители 
грозят захватить администрацию

Трое маленьких сурикат ро-
дились в зоопарке в начале 
зимы. Малышей тут же взяла 
под опеку вся стая.

Как выяснил «МК», крошки 
появились на свет в уютной 
норе. Обычно они пребывают 
там три недели после рожде-
ния, а потом потихоньку начи-
нают знакомиться с окружаю-
щим миром. Но в этот раз все 
вышло не так. По непонятным 
причинам мама сурикат с пер-
вого дня стала искать им более 
укромное местечко, перета-
скивая зверенышей из одного 
угла вольера в другой. Причем 
часто она забывала то одного, 
то другого детеныша посреди 
жилища и принималась за дру-
гие дела. Тогда другие члены 
многочисленного семейства 
сурикат подбегали к новорож-
денным, обнимали их лапками 
и грели своими телами.

Сурикаты рождаются с не-
совершенной терморегуля-
цией и нуждаются в обогреве. 

Интересно, что при этом они 
могут довольно длительное 
время находиться в холоде, 
что не сказывается отри-
цательно на их состоянии. 
Но все же время от време-
ни им необходимо греться. 
Мама выполняет эту функцию 
во время кормления детей 
грудным молоком, в осталь-
ное же время роль грелки при-
меряют на себя добродушные 
соседи по вольеру. Крошки 
забираются к добровольной 
няньке на живот, прижима-
ются к нему всем тельцем 
и блаженно замирают. В норе 
у сурикат установлена специ-
альная лампа, так что в случае 
чего детеныши не замерзнут 
без семейной ласки. Сейчас 
малыши уже открывают глаза, 
они стали более подвижны-
ми, часто сбиваются в плот-
ный комочек, чтобы согреть 
друг друга, и уже не кажутся 
такими беспомощными, как 
в первые дни.

СОСЕДИ СТАЛИ ДЛЯ СУРИКАТ-
МАЛЫШЕЙ ЗАПАСНЫМИ 

ГРЕЛКАМИ

Превратить себя в живой фа-
кел пыталась в пятницу 52-лет-
няя бригадир одной из столич-
ных фирм — защитница своих 
подчиненных. Рабочим фирмы 
не выплатили деньги за работу 
на предприятии в подмосков-
ном Одинцове, и отважная на-
чальница чуть было не сожгла 
себя заживо.

Как стало известно «МК», 
около 11.00 Людмила Мои-
сеева, уроженка Чувашии, 
вместе с пятью коллегами 
приехала на лакокрасочный 
завод, построенный крупной 
словенской компанией. Ор-
ганизация, где дама трудит-
ся бригадиром, в ноябре вы-
полнила работы по ремонту 

сигнализации и систем пенно-
го пожаротушения на заводе, 
однако денежной компенсации 
— 880 тысяч рублей — мастера 
за это не получили. Сначала 
Моисеева переговорила с ру-
ководством завода, но полу-
чила отказ в выплате денег. 
Тогда при помощи коллег она 
забралась на крышу магазина, 
торгующего краской, располо-
женного при входе на завод. 
Коллеги помогли затащить 
туда и две 20-литровые кани-
стры с бензином. 

Моисеева обещала под-
жечь себя, если долги так и не 
будут возвращены. На место 
приехали полицейские, также 
к даме вышло руководство 

завода. Переговоры длились 
около часа. В итоге женщину 
удалось уговорить спуститься 
с крыши. Ее доставили в от-
деление полиции, где со-
ставили протокол по статье 
КоАП «Мелкое хулиганство». 
В ближайшее время давать 
объяснения по поводу сло-
жившейся ситуации придется 
и руководству.

Кстати, во Всемирной пау-
тине много негативных отзы-
вов о заводе. «Здесь не ценят 
никого, — пишет один из ра-
ботников. — Единственный 
метод добиться каких-то благ 
— шантаж увольнением. Никог-
да не платят никаких премий, 
хоть умри на работе».

СПЕЦИАЛИСТ ПО ПОЖАРОТУШЕНИЮ ПЫТАЛАСЬ 
СЖЕЧЬ СЕБЯ ЗА ЗАРПЛАТУ

Жертвой изношенных ком-
муникаций одного из сто-
личных общежитий стал жи-
тель Азербайджана. Прямо 
из душа, где прорвалась тру-
ба с горячей водой, он угодил 
в реанимацию.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в суб-
боту около 19.00 в доме №14 
по Ильменскому проезду. Это 
офисное здание, в котором по-
мимо различных организаций 
и фирм обустроено неболь-
шое общежитие для рабочих-
мигрантов. Трубу горячей 
воды прорвало в душевой в тот 
момент, когда там находился 
32-летний Акиф Рустамов. 

Мужчину облило кипятком 
с ног до головы, но он сумел 
самостоятельно выбежать 
в коридор. На «скорой» по-
страдавшего доставили 
в реанимацию 36-й больницы. 
У него оказались термические 
ожоги II и III степеней практи-
чески всего тела. По словам 
врачей, состояние гостя сто-
лицы тяжелое, шансов на его 
спасение немного. 

По словам сотрудников по-
лиции, общежитие, в котором 
прорвало трубу, работает, ско-
рее всего, полулегально. Так 
что вряд ли там были какие-то 
проверки со стороны прове-
ряющих органов.  

ГАСТАРБАЙТЕРА ОБВАРИЛО 
КИПЯТКОМ В ДУШЕ

Дмитрий Медведев может 
войти в российскую историю 
как человек, с чьей подачи по-
меняли если не все, то многие 
лампочки в Кремле. Как стало 
известно «МК», один из симво-
лов Москвы перейдет на более 
яркий и дешевый свет в тече-
ние следующего года.

Напомним, у новых энер-
госберегающих ламп появи-
лось даже шуточное прозви-
ще — «лампочка Анатольича», 
по аналогии со своей преста-
релой «родственницей» имени 
Ильича. В Екатеринбурге даже 
была выпущена целая партия 
товара с громким вышеупомя-
нутым названием. По словам 
продавцов, он пользовался 
популярностью благодаря 
Дмитрию Анатольевичу, кра-
совавшемуся на их этикетке.

Эти же лампочки теперь 
можно заметить и в коридо-
рах Большого Кремлевского 
дворца. По словам пресс-
секретаря управляющего 
делами президента Виктора 
Хрекова, на территории музея-
заповедника вовсю идет за-
мена старых ламп на новые. 

Не оставили без внимания 
и старые окна — они уступят 
место современным стекло-
пакетам.

— Да, на территории Кремля 
идет постепенная замена ламп 
и окон, — пояснил «МК» Хре-
ков. — Это касается не только 
зданий. Так, в фонарях, рас-
положенных в парковой части, 
тоже появится энергоэффек-
тивный свет. Часть работы уже 
сделана. Завершится процесс 
в течение следующего года. 
Вопрос только в финансиро-
вании, поскольку новые лампы 
раза в два стоят дороже, чем 
простые. Все это проходит 
в рамках программы эконо-
мии ресурсов.

Отметил Хреков и то, что 
энергосберегающие техно-
логии будут внедрены не во 
всех помещениях. «Там, где 
освещение — часть интерье-
ра, а не функциональная не-
обходимость, оно останется 
прежним. Например, лампы 
в форме свеч или историче-
ские плафоны, которые не со-
четаются с громоздкими но-
выми лампами».

В КРЕМЛЕ СЭКОНОМЯТ 
НА ЭЛЕКТРИЧЕСТВЕ

Расследование уголовного 
дела в отношении журналист-
ки Божены Рынски заверши-
ло  Следственное управление 
СКР по Москве. По версии 
следствия, она оскорбила сто-
личных полицейских во время 
митинга оппозиции 6 декабря 
прошлого года на Триумфаль-
ной площади.

Как уже сообщал «МК», 
Рынска оскорбила сотрудни-
ков московского ОМОНа в тот 
момент, когда они задержали 
ее на несанкционированном 
митинге. Затем, уже находясь 
в автозаке, журналистка про-
должала нелицеприятно от-
зываться о полицейских. И, 
наконец, 7 декабря в блогах 
журналистки появились по-
сты и фотографии омоновцев, 
задерживавших ее, с призы-
вами выслеживать, вешать, 
сжигать полицейских и даже 
выкалывать им глаза шилом. 
Все это и стало причиной для 
уголовного преследования 
Рынски.

— Это дело очень сложно 
расследовалось, — поделил-
ся с «МК» один из источников, 
близких к следствию. — И сей-
час идет постоянное давление 
на следствие и оперативных 
сотрудников, которые про-
водили проверку по жалобам 

заявителей преступления.  
Было проведено целых три 

экспертизы и в конце концов 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Оскорбление 
представителя власти». Тог-
да же подозреваемой была 
избрана и мера пресечения 
в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении.

В ближайшее время, 
по словам собеседника «МК», 
обвинительное заключение 
по делу Божены Рынски будет 
передано в прокуратуру Мо-
сквы для утверждения, а за-
тем все материалы следствия 
поступят в суд.

Сама же Рынска, по данным 
источника «МК», близкого 
к следствию, категорически 
не признает вину в инкрими-
нируемом ей преступлении. 
И, несмотря на избранную ей 
следствием меру пресечения 
в виде подписки о невыезде, 
журналистка, судя по постам 
в «Живом журнале», перио-
дически находится в столице 
Великобритании. Когда дело 
будет передано в суд, ей при-
дется явиться на заседание, 
чтобы отстаивать свою пози-
цию. Иначе, по словам источ-
ника «МК», ей могут изменить 
меру пресечения на заочный 
арест и объявить в розыск.

БОЖЕНУ РЫНСКУ ОТДАДУТ ПОД 
СУД ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ ОМОНОВЦЕВ

Принимать суда граж-
данской авиации не сможет 
в ближайшее время подмо-
сковный аэродром «Большое 
Грызлово» — воздушную га-
вань закрыли по решению 
Серпуховского городского 
суда Московской области 
в связи с нарушениями зако-
нодательства. 

Как удалось узнать «МК», 
недочеты выявились в ходе 
проверки, которую проводил 
московский прокурор по над-
зору за исполнением законов 
на воздушном и водном транс-
порте. В частности, у вла-
дельцев «Большого Грызлова» 
не было аэронавигационного 
паспорта посадочной пло-
щадки, зарегистрированного 
территориальным подразде-
лением Росавиации. Имен-
но этот документ «отвечает» 

за соответствие воздушной 
гавани требованиям безопас-
ности полетов. 

Серпуховская Фемида по-
становила обязать аэродром 
прекратить авиационную дея-
тельность на посадочной пло-
щадке до того момента, пока 
аэронавигационный паспорт 
не будет зарегистрирован 
в установленном законом по-
рядке. Однако ответчик с ре-
шением не согласился и наме-
рен подать апелляцию. 

В последний год «Большое 
Грызлово» сделало большой 
шаг в сторону того, чтобы 
закрепиться на рынке в ка-
честве центра авиационных 
видов спорта. Этот аэродром 
— одно из излюбленных мест 
отдыха для жителей столи-
цы, увлекающихся малой 
авиацией и парашютным 

спортом. Частенько приез-
жает сюда, чтобы полетать, 
известный телеведущий 
Леонид Якубович. Летом это-
го года на базе аэродрома 
были презентованы гирокоп-
теры, или, иначе, автожиры 
— небольшие летательные 
аппараты, напоминающие 
вертолеты. 

Вместе с тем на аэродро-
ме достаточно часто проис-
ходят авиационные ЧП. Самая 
страшная катастрофа, в ре-
зультате которой погибли пять 
человек, случилась в июне 
2008 года с самолетом «Ан-2», 
задевшим высоковольтную 
линию передачи при попытке 
совершить вынужденную по-
садку. Позже было установле-
но, что из-за некачественного 
топлива в «кукурузнике» от-
казал двигатель. 

ИЗЛЮБЛЕННЫЙ АЭРОДРОМ ЯКУБОВИЧА ПРИЗНАЛИ 
ОПАСНЫМ

Приговор в отношении дво-
юродного брата известного 
олигарха, владельца мясно-
го завода Николая Агурбаша, 
начальника отдела кадров 
Главного информационно-
аналитического центра МВД 
России полковника Игоря Но-
викова вынес Таганский рай-
суд Москвы. Сам бизнесмен, 
напомним, сейчас судится 
с бывшей женой, известной 
певицей Анжеликой Агурбаш, 
а его кузен, стараясь помочь 
богатому родственнику, пы-
тался подкупить прибывших 
на завод с проверкой поли-
цейских.   

Как стало известно «МК», 
в поле зрения подмосковных 
сыщиков УЭБиПК начальник 
кадров ГИАЦ Игорь Новиков 
попал в начале июля 2012 года. 
Тогда полицейские нагрянули 
на завод «Мортадель», рас-
положенный в подмосковном 
поселке Нагорный Пушкин-
ского района. После того как 
стражи правопорядка предъ-
явили свои удостоверения, 
их сопроводили к начальнику 
службы безопасности заво-
да. В ходе беседы сыщикам 
был предложен один милли-
он рублей за непроведение 
проверки завода. Оператив-
ники быстро оценили ситуа-
цию и заявили, что обдумают 
предложение и в ближайшее 
время сообщат о своем ре-
шении. Однако сразу после 
этого они написали рапорты 

на имя руководства ГУ МВД 
по Московской области.

На следующий день по-
сле прихода оперативни-
ков на завод руководителю 
группы УЭБиПК позвонил 
Игорь Новиков. Он предло-
жил встретиться и обсудить 
важное дело. На тот момент 
уже было известно, что Но-
виков является двоюродным 
братом владельца завода. 
Именно после этого звон-
ка и было принято решение 
о проведении оперативного 
эксперимента. Все телефоны 
высокопоставленного офице-
ра поставили на прослушку, 
а каждую встречу с сотруд-
ником УЭБиПК, выступавшего 
«под легендой», фиксирова-
ли. Первая встреча состоя-
лась в начале июля в кафе 
«Шоколадница» на Таганской 
площади. Полковник Новиков 
пришел один и сразу перешел 
к делу — предложил сыщику 
замять проверку за миллион 
рублей, однако в ходе беседы 
почему-то сам же скинул сум-
му до 500 тыс. рублей. 10 июля 
при передаче 550 тыс. рублей 
Новиков был задержан.

Ввиду того, что подсудимый 
полностью признал свою вину 
и раскаялся в содеянном, суд 
приговорил его к штрафу в до-
ход государства в размере 3 
млн рублей, зачел офицеру 
отбытый в СИЗО срок. По-
сле этого Новиков был сразу 
же выпущен на свободу.

БРАТ НИКОЛАЯ АГУРБАША 
ПОДКУПИЛ СУД РАСКАЯНИЕМ

Распрощаться со своим хо-
лостым положением в обмен 
на 300 тысяч рублей решил 
предприимчивый сибиряк, 
разместив соответствую-
щее объявление на интернет-
аукционе. На свое намере-
ние пойти под венец житель 
Ханты-Мансийского округа 
даже готов предоставить га-
рантию — но только после по-
лучения предоплаты.

Как стало известно «МК», 
необычная идея родилась 
у 36-летнего Евгения, про-
живающего в городе Меги-
он, совершенно спонтанно. 
Устав от холостяцкой жизни, 
мужчина решил совместить 
приятное с полезным и дал 
объявление на аукционе. Об-
менять свою холостую жизнь 
на женатую он согласился 
за 300 тысяч рублей, причем 
с гарантией женитьбы сразу 
после получения предоплаты. 
Показаться будущей супруге 

и приехать в гости на смотри-
ны деловой жених тоже го-
тов только после предоплаты 
в 50%. В случае если Евгений 
не устроит невесту, он готов 
вернуть ей деньги, правда, 
не полностью, а за вычетом 
«накладных расходов» и мо-
ральной неустойки. Пока, 
правда, желающих заклю-
чить необычную сделку не на-
шлось. Почему он оценил себя 
именно в такую сумму и что 
получит за них будущая жена, 
Евгений не сообщил. Все, что 
«МК» удалось узнать от на-
чинающего жениха — у него 
много достоинств и их опи-
сание не поместится в одном 
письме, зато невеста сразу 
оценит их при встрече. Но пу-
гаться девушкам не стоит — 
ведь Евгений, по его словам, 
«просто хороший человек», 
решивший осчастливить одну 
из них за «скромное» возна-
граждение.

СИБИРЯК ВЫСТАВИЛ НА ПРОДАЖУ 
СВОИ РУКУ И СЕРДЦЕ

Свидетелями вопиющей 
жестокости матери по отно-
шению к ребенку стали в чет-
верг жители подмосковного 
поселка Жуклино Сергиево-
Посадского района. Прохожие 
обнаружили на улице двух-
летнего мальчика, которого 
в 20-градусный мороз выста-
вила из дома его нерадивая 
родительница. Лишь чудом 
малыш остался жив. 

Как стало известно «МК», тот 
случай произошел на улице 
Октябрьская. Вечером мест-
ные жители обратили вни-
мание, что возле хрущевки 
продолжительное время сто-
ит маленький мальчик, ко-
торый одет лишь в рубашку 

и домашние тапочки. Сер-
добольные пенсионерки по-
пытались выяснить у крохи, 
что случилось, но тот плохо 
разговаривал. Его мать найти 
не удалось. Тогда было реше-
но вызвать «скорую помощь». 
Мальчика по имени Карим го-
спитализировали.

— К нам он поступил в тяже-
лом состоянии, — рассказали 
«МК» врачи. — Мы его поме-
стили в отделении хирургии. 
У Карима средняя степень 
обморожения ног и промеж-
ности. Кто-то говорит, что 
он несколько дней стоял 
на улице, но мы полагаем, 
что это все-таки неправда. 
Судя по всему, он пробыл 

на морозе несколько часов.
Сейчас крохе назначен 

курс лечения, на больничной 
койке он проведет не менее 
недели.

Правоохранителям удалось 
разыскать жестокую мать, вы-
ставившую сына на 20-градус-
ный мороз. Женщина ведет 
асоциальный образ жизни. 
Не исключено, что ее лишат 
родительских прав, а также 
возбудят уголовное дело.

— Инспекция по делам несо-
вершеннолетних уже опроси-
ла ее, — пояснили в полиции. 
— Женщина раскаивается в со-
деянном и сказала, что отпра-
вила мальчика на улицу из-за 
того, что он плохо себя вел.

МАТЬ ВЫГНАЛА МАЛЫША НА МОРОЗ 
В ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ЦЕЛЯХ

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (09.00–16.00): Департа-
мент города Москвы по конкурентной политике, управа района 
Некрасовка (ЮВАО).

Алексей Русаков 
обвиняется  
в гибели 
Марины Голуб.
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МЭРИЯ! ИЗБАВЬ МОСКОВСКИХ 
МЛАДЕНЦЕВ ОТ ВОЗМОЖНОГО СТРЕССА

Казенное предприятие Мосмедкомплект приготовило 
«новогодний подарок» для 150 тысяч московских младенцев

C 1 февраля может измениться ас-
сортимент молочного питания для них. 
Техническая документация городского 
заказа на 2013 год составлена таким 
образом, что победа на аукционе 14 

января может достаться компании, вхо-
дящей в американский пищевой концерн 
PepsiСo. 



РОССИЯН СБИЛИ 
ПО ОШИБКЕ
Кто виноват в гибели наших 
вертолетчиков в Судане?
Вертолет миротворческой миссии 
ООН с российским экипажем был сбит 
в конце прошедшей недели в Южном 
Судане артиллерией местной ПВО. По-
гибли четверо членов экипажа «Ми-8» 
— граждан России. 

Вертолет был сбит во время выполнения им 
разведывательной миссии в штате Джонглий. 
Винтокрылая машина российской компании 
«Нижневартовскавиа», обслуживавшей миссию 
ООН, рухнула на землю и загорелась. 

Поначалу южносуданские политики и воен-
ные поспешили перевести стрелки на повстан-
цев, действующих в районе ЧП, где обострилось 
противостояние между мятежными племен-
ными ополчениями во главе с Дэвидом Яуяу и 
правительственной Народно-освободительной 
армией Южного Судана. Но потом отпираться 
властям стало уж совсем неприлично. Военные 
Южного Судана признали, что это они сбили 
вертолет в результате «дружественного огня». 
Артиллерийское подразделение открыло огонь 

по вертолету, полагая, что это геликоптер про-
тивника, перевозивший оружие. Стрелявших 
даже не смутило, что вертолет был выкрашен 
в белый цвет — традиционный для аппаратов, 
используемых ооновскими миротворцами.

Известны фамилии погибших: командир 
экипажа Сергей Ильин, второй пилот Аль-
фир Абраров, бортмеханик Сергей Егоров и 
бортпроводник-радист Николай Шпанов. 

Второй пилот «Ми-8» 47-летний Альфир 
Абраров родом из Тольятти. Закончил Сызран-
ское высшее военное авиационное училище 
летчиков в Сызрани. В Судан по контракту летал 
периодически. О командире вертолета Сергее 
Ильине уже сообщили, что он был опытным 
летчиком. 49-летний пилот налетал около семи 
тысяч часов. Также известно, что он служил в 
Афганистане. За месяц до происшествия Ильин 
написал друзьям в соцсети «...Вот опять я в 
Африке этой для поправки бюджета служу!..» 
По иронии судьбы Ильин оставил у себя на 
страничке статус, который сбылся буквально: 

«Сделал доброе дело — отскочи на безопасное 
расстояние, дабы бешеной волной благодар-
ности не зацепило!»

Как рассказывают близкие к событиям в 
Южном Судане посетители форумов, российские 
летчики в тот день выполняли разведочные по-
леты: «Сейчас звонили из Джубы и говорят, что 
все-таки сбили из ПЗРК. Экипаж якобы сегодня 
выполнял recognise flights в этом районе. Это 
как бы разведочные полеты и, как правило, вы-
полняются на малых высотах. Определяются 
новые посадочные площадки и айрстрипы, а 
также обстановка в облетываемом районе (воюют 
или не воюют, есть убитые или раненые или нет). 
Я его сегодня слышал на КВ-частоте Jubaairops, 
на которой все работающие здесь экипажи обя-
заны докладывать через каждые 20 мин о месте 
нахождения (координаты) и о прохождении по-
лета», — написал один из участников авиафо-
рума. Кроме того, участники авиафорумов не 
исключают, что вертолет «Ми-8» сбили, спутав 
с вертолетом, за которым уже давно идет охота. 
«Власти ЮС уже несколько месяцев вычисляют 
белый вертолет с ооновскими опознавательными 
знаками, который прилетает из СС в район Пибо-
ра и привозит оружие для местных повстанцев. 
Ооновские полицейские тоже подтверждают, что 
несколько раз видели белый вертолет с ооновской 
аббревиатурой в дни, когда по ооновскому плану 
никто из наших машин не должен был летать...» — 
написал пользователь под ником Rover.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Дарья ФЕДОТОВА.

Подготовил Денис БЕЛИКОВNON-STOP
СЕГО ДНЯ
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ГЛАВУ НОВОЙ 
МОСКВЫ НИКТО 
НЕ ЗНАЕТ
Социологи составили рейтинг 
популярности столичных 
префектов
Самым всенародно любимым префек-
том столицы оказался глава Зелено-
града Анатолий Смирнов, а самым не-
популярным — стоящий у руля недавно 
присоединенной Новой Москвы Алек-
сей Челышев. Таковы данные Фонда 
содействия изучению общественного 
мнения Vox Populi (опрос есть в распо-
ряжении «МК»). Одну из самых низких 
оценок получил также глава САО Вла-
димир Силкин и — по ряду параметров 
— префект ЦАО Сергей Байдаков. Пока 
социологи сводили данные опроса, эти 
два префекта отправились в отставку…

Исследование было проведено в ноябре во 
всех 12 административных округах столицы, в 
том числе впервые — на вновь присоединенных 
территориях. В каждом округе опрошено по 
300 респондентов методом телефонного ин-
тервью, всего в исследовании приняли участие 
3600 человек.

Антилидером рейтинга стал Алексей Челы-
шев, возглавляющий недавно присоединенные 
к столице Новомосковский и Троицкий округа. 
Только 6% и 10% жителей этих регионов оце-
нивают работу своего префекта на «отлично» и 
«хорошо». Впрочем, подавляющее большинство 
с его деятельностью вообще не знакомо (84% и 
65% соответственно) и потому не может сказать 
о ней ничего — ни плохого, ни хорошего.

Из начальников старой Москвы самые 
низкие рейтинги у префекта СЗАО Владимира 
Говердовского (16%), а также у экс-глав САО 
Владимира Силкина (18%) и ЦАО Сергея Бай-
дакова (17%). Кроме того, Байдаков и Силкин 
собрали самое большое число отрицательных 
отзывов — 15% и 12% соответственно. На про-
шлой неделе они были отправлены в отставку. 
Эксперты связывают это с намерением мэра 
Сергея Собянина поставить на ключевые по-
сты лояльных ему чиновников в преддверии 
выборов в Мосгордуму в 2014 году. А уволенные 
префекты считались в столице людьми команды 
экс-градоначальника Юрия Лужкова. Согласно 
имеющимся у «МК» сведениям, рейтинг Vox 
Populi был составлен до отставок Байдакова и 
Силкина — не исключено, что мэрия перед ка-
дровыми перестановками решила дополнитель-
но поинтересоваться народным мнением.

Самым любимым остается префект Зеле-
ноградского округа Анатолий Смирнов — 51% 
жителей оценивают его работу положитель-
но. Это единственный глава округа, которого 
безусловно одобряют более половины подве-
домственного ему населения. «Серебряный» 
пьедестал в тройке занимает префект ЮВАО 
Владимир Зотов (40% одобрения), «бронзовый» 
разделили глава ЮАО Георгий Смоленский и 
СВАО Валерий Виноградов (по 27%).

Социологи, кроме того, вычислили сводный 
индекс оценки работы префектов на основе 
целого ряда параметров. Высшие баллы по этой 
шкале получили опять-таки Смирнов, Зотов и 
отставной теперь уже Байдаков. Последний — 
потому что почти половина (49%) респондентов 
оценила его работу как «удовлетворительную». 
За счет этого общий балл у Байдакова был вы-
соким. Зато он же получил самое большое число 
резко отрицательных отзывов: 11% жителей его 
округа оценили работу экс-префекта «плохо». Не 
исключено, что на их мнение повлиял скандал с 
введением в центре Москвы платных парковок, 
хотя этот эксперимент инициировала не пре-
фектура, а мэрия.

«Байдаков по большому счету стал край-
ним, тем более что он делал неоднозначные 
заявления, — пояснил «МК» гендиректор Vox 
Populi Константин Абрамов. — Надо понимать, 
что в Москве префект административного 
округа — это как мэр крупного европейского 
города-миллионника». По мнению социолога, 
этот случай должен стать уроком для самой 
мэрии: «Решения принимаются на городском 
уровне, но удовлетворенность граждан работой 
столичной власти зависит от работы конкретных 
чиновников». Чем ближе к выборам в Мосгор-
думу-2014 и мэра-2015, тем больше значения 
будет иметь этот фактор.

Пока же работу самого мэра столицы Сер-
гея Собянина, по данным Vox Populi, положи-
тельно оценивают 63%, отрицательно — 18%.

Наталья РОЖКОВА.

В штаб-квартире Евросовета 
вверх тормашками повис 
российский флаг
К традиционным для саммитов Россия 
— ЕС темам 21 декабря в Брюсселе при-
соединились две новые. Визовый во-
прос и «третий энергопакет» обсуждали 
под аккомпанемент «дела Магнитского» 
и… несостоявшегося конца света. Осо-
бенное облегчение от отмены последне-
го, судя по всему, испытал еврокомис-
сар Жозе Мануэль Баррозу, который на 
радостях желал всем веселого Рожде-
ства и счастливого Нового года.

В день, которого одни в мире ждали с содро-
ганием, а другие с юмором, в штаб-квартире ЕС 
тоже кое-что встало с ног на голову. Бельгийская 
служба протокола повесила вверх тормашками 
российский флаг в зале для пресс-конференций. 
Причем ошибку догадались исправить почти 
перед самым приходом Владимира Путина и 
европейских чиновников, и то после того, как его 
стали активно снимать фотокорреспонденты.

На самом саммите, впрочем, все было 
вполне традиционно. Еврочиновники и Путин 
обменялись шпильками по теме защиты прав 

человека. Председатель Евросовета Херман 
ван Ромпёй отметил, что в ЕС «выразили озабо-
ченность» делом Магнитского, Путин возмутился 
нарушением прав русскоязычного населения в 
Прибалтике.

Визовый вопрос тоже отличался незавидным 
(для россиян) постоянством. Соглашение об 
облегчении визового режима между Россией и 
ЕС вступило в силу еще в 2007 году, и с тех пор 
Россия пытается добиться отмены виз для рос-
сиян. Выступая на саммите, Путин заметил, что 
существует длинный список стран, с которыми 
ЕС поддерживает безвизовый режим, в том числе 
с Венесуэлой, Гватемалой, Гондурасом, Мек-
сикой. А в начале ноября Еврокомиссия внесла 
предложение включить в этот список пять стран 
Карибского моря и десять — Тихого океана. «Кого 
только нет. Сорок государств, которые за тысячи 
километров находятся от стран Евросоюза», — 
заметил российский президент.

На пресс-конференции он привел последний 
и убийственный аргумент в пользу безвизового 
режима с Россией: «Российские туристы еже-
годно оставляют в европейских магазинах свыше 
18 миллиардов евро». И добавил, что все техни-
ческие вопросы, которые предшествуют отмене 
виз, уже решены, дело только за «политическим 
решением».

Еврокомиссар Баррозу с жаром принялся 

доказывать, что в визовом вопросе не все так 
плохо: в прошлом году россиянам было предо-
ставлено 5 млн 260 тысяч виз. Для определенных 
категорий граждан планируется выдача виз на 
пять лет: журналистам, бизнесменам, членам 
официальных делегаций, для тех, кто регулярно 
ездит в ЕС, студентов. Отрабатывается ускорен-
ная процедура — выдача виз за три дня для тех, 
кто проживает далеко от консульства. Будет мень-
ший пакет документов для отдельных категорий 
граждан… Но визы все-таки пока остаются.

Как и «третий энергопакет», который пре-
вратился в такую же долгоиграющую (и неиз-
менную) тему, как и визы. Этот свод документов, 
в частности, требует разделять бизнес по добыче 

и транспортировке энергоносителей, и Россия 
считает, что законодательный акт изрядно сни-
жает возможности «Газпрома» на европейском 
рынке. Тем более не устраивает, что энергопакет 
задним числом распространяется на контракты, 
заключенные до его вступления в силу.

На пресс-конференции Путин даже оценил 
действия европейских партнеров как «конфиска-
цию российских инвестиций»: в базовом догово-
ре между Россией и ЕС есть статья 34, которая 
оговаривает, что условия не будут ухудшаться. 
«Третий энергопакет, по сути, нарушает эту ста-
тью», — считает президент.

Баррозу привычно повторил европейские 
аргументы: система недискриминационная, она 
применяется не только к российским, но и к ев-
ропейским компаниям, а также к американским и 
норвежским. «Ваши компании мы приветствуем 
на рынке, но они должны уважать наши прави-
ла», — говорил еврокомиссар.

«Мой многолетний друг Баррозу так долго 
объяснял свою позицию, потому что понимает, что 
не прав и чувствует себя виноватым», — оставил 
последнее слово за собой Путин. Еврокомис-
сар, впрочем, не огорчился. Немногим ранее 
он радостно сообщил с трибуны: «Поскольку 
конца света сегодня не состоялось, всем вам и 
вашим семьям веселого Рождества и счастливого 
Нового года!».

После возвращения на родину, в резиден-
цию «Бочаров Ручей» в Сочи, ВВП в режиме ви-
деоконференции принял участие в церемонии 
запуска Баксанской ГЭС. Напомню, что она была 
восстановлена после террористического акта 
в 2010 году. Тогда боевики проникли на пред-
приятие, убив сотрудников охраны, и заложи-
ли несколько взрывных устройств. Несколько 
из них сработало, выведя из строя ГЭС. Гла-
ва государства поздравил всех энергетиков с 
профессиональным праздником и отметил, что 
станция не только увеличит производственные 
мощности, но и создаст новые рабочие места в 
республике. «Это очень хороший сигнал к тому, 
что никто не может помешать поступательному 
движению России и Северного Кавказа впе-
ред», — сказал он. 

Виктория ПРИХОДЬКО.

По предварительным данным, 
египтяне поддержали 
исламистскую конституцию
В выходные состоялся финальный 
референдум по новой конституции 
Египта, которая наделяет президента 
страны Мохаммеда Мурси большими 
полномочиями, а в самой стране уста-
навливает верховенство шариата. Под-
счет голосов будет вестись в течение 
двух дней. Однако, по предваритель-
ным данным, большинство египтян 
проголосовало за законопроект.

Заключительный референдум прошел до-
статочно спокойно, если не считать нескольких 
инцидентов, в том числе с применением оружия. 
Кроме того, день референдума ознаменовался 
отставкой египетского вице-президента Махму-
да Мекки, который подал официальное проше-
ние об уходе. За несколько часов до окончания 
завершающего тура референдума Мекки подал 
соответствующее послание в президентскую 
канцелярию. «Я понял некоторое время назад, 
что характер политической работы не подходит 
моей профессиональной подготовке в качестве 
судьи», — сказал Махмуд Мекки, отметив, что 
он несколько раз пытался уйти со своего по-
ста, однако день второго референдума стал 
наиболее подходящим для этого.

В день голосования из-за отсутствия или 
опоздания представителей судебной власти 
многие участки открылись с многочасовой за-
держкой. Помимо этого неоднократно была 
замечена открытая агитация за законопро-
ект, а на некоторых участках были найдены 
выброшенные бюллетени с голосами против 
проекта новой конституции. В деревнях были 
проблемы и посерьезнее. Ближе к вечеру 20 

деревень в провинции Минуфия, которая еще 
на президентских выборах голосовала против 
Мурси, оказались полностью отрезанными 
от электричества. В результате голосование 
было прервано, а 40 избирательных участков 
— закрыты.

Тем временем победу основного закона, 
предложенного Мурси, признает и оппозиция. 
Представители оппозиционного Фронта нацио-
нального спасения не отрицают, что большин-
ство египтян отдали свои голоса за принятие 
конституции, но в то же время оппозиционеры 
отмечают и то, что если исламисты стоят во 
главе страны, то, следовательно, они могут 
контролировать выборы.

«Вокруг конституции больше домыслов 
и спекуляций, чем реальных рассуждений, 
— рассказал «МК» аналитик Петербургского 
центра изучения современного Ближнего Вос-
тока Гумер ИСАЕВ, — поскольку в предыдущей 
конституции тоже были большие полномочия 
у лидера государства. Это дань политическим 
традициям Египта, поэтому говорить о том, 
что конституция устанавливает какую-либо 
диктатуру, — это явное преувеличение. Оче-
видно, что Египет находится в кризисе, потому 
что предпосылки, приведшие к смене власти, 
еще не ликвидированы. По этой причине те-
кущая власть должна иметь серьезные полно-
мочия, чтобы с этим кризисом справиться. 
Мне кажется, большинство египтян не хотят 
слышать абстрактные разговоры о каких-то 
демократических процедурах, а хотят реаль-
ных изменений в жизни. А Мурси еще должен 
показать, что не зря за него проголосовало 
большинство населения и не зря большинство 
приняло конституцию. Все это говорит о том, 
что президенту дают карт-бланш на реализа-
цию его задач, чтобы Египет мог сделать шаг 
вперед, а не топтаться на месте».

Игорь СУББОТИН.

НАРЫШКИН ПОВЕРНЕТ 
ВРЕМЯ ВСПЯТЬ
Председатель Госдумы 
отправит «часовой» 
депутатский запрос премьеру
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин 
в интервью телепрограмме «Вести в 
субботу» заявил, что 24 или 25 декабря 
направит в правительство депутатский 
запрос о возврате «зимнего» времени. 
По его словам, протокольное поручение 
«вернуться к существовавшему ранее 
исчислению времени» было дано в по-
следний день осенней сессии — то есть 
в пятницу, 21 декабря. Как отреагирует 
на инициативу депутатов премьер Дми-
трий Медведев, пока неизвестно. Но он 
может ее и отвергнуть, так как часовые 
стрелки в стране устанавливает именно 
Белый дом.

Наступление Госдумы на «временные» по-
зиции Дмитрия Медведева началось 20 сентября 
этого года, когда в парламент были внесены сра-
зу два «антилетних» законопроекта от фракции 
ЛДПР: непосредственно от Владимира Жиринов-
ского и от главы Комитета по охране здоровья 
Сергея Калашникова. Их тут же поддержали и 
лидеры единороссов. Что было неудивительно. 
Накануне распространились слухи, что прези-
дент Владимир Путин не против отмены «лет-
него» времени в пользу «зимнего».

Но спустя несколько дней Путин публично 
высказался в пользу того, чтобы окончательно 
вопрос о переводе стрелок решил тот чело-
век, который, собственно, это и инициировал в 
2011 году — тогда президент, а сейчас премьер 

Дмитрий Медведев. Напомним, что в июне про-
шлого года был подписан «антизимний» часовой 
закон. В итоге с октября 2011 года мы живем 
по «летнему» времени, которое, например, в 
московском часовом поясе отстает от астро-
номического на 2 часа.

Появились недовольные. Многим не нравит-
ся идти на работу зимой в полной темноте, дру-
гим — смотреть евроматчи по ночам. Впрочем, 
вопрос о вреде для здоровья фиксации «зимне-
го» времени, завис. Даже председатель комис-
сии РАМН по хронобиологии и хрономедицине 
Семен Рапопорт в разное время дает разные 
оценки — от полного отрицания до предупре-
ждения о возможности летальных исходов.

В сентябре депутаты дрогнули. Вице-спикер 
Сергей Железняк объявил, что вопрос о перево-
де стрелок не находится в компетенции Госдумы. 
Законопроекты были отозваны. Опросы ВЦИОМ 
показали, что сторонники «летнего» и «зимнего» 
времени распределись примерно поровну — 30% 

и 29%. Правда, Комитет по охране здоровья 
продолжил собирать данные против «зимнего» 
времени.

Наконец, 20 декабря на большой пресс-
конференции Путин подчеркнул, что «точку в 
этом вопросе поставят итоги мониторинга». 
Видимо, они оказались, как посчитали в Кремле, 
не в пользу Медведева.

Депутаты вновь поспешили поддержать 
президента и уже 21 декабря приняли соот-
ветствующее протокольное поручение спикеру 
срочно направить запрос о времени в правитель-
ство. Сергей Нарышкин обещал это сделать не 
позднее 24–25 декабря.

Ответный удар за Медведевым. Впрочем, 
по словам Путина, он не держится за прежнее 
решение. Так что в новом году светать зимой 
скорей всего будет на час раньше.

Константин СМИРНОВ.

Вчера, 23 декабря, несмотря на воскресный день и лютый мороз, в редакции 
«МК» собрался полный конференц-зал читателей. Люди пришли как для 
подведения итогов конкурса под названием «Хорошее настроение», при-
уроченного к 93-летию газеты. Но обычная церемония награждения обер-
нулась настоящей дискуссией — о СМИ, о ситуации в стране и в мире и 
о жизни вообще. Мы в очередной раз убедились, что нашу газету читают 
люди особенные — думающие, творческие и неравнодушные.
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«ФАРАОНСКОМУ» ЗАКОНУ ДАЛИ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Очередь египтянок, 
ждущих голосования, 
на фоне плакатов с 
Мохаммедом Мурси.

ТИМОШЕНКО  
НЕ ЗАПЛАТИЛА ЗА ЛЕЧЕНИЕ
Берлинская клиника «Шарите» заявила, 
что деньги за лечение Юлии Тимошенко 
ей так и не были переведены. Эту информа-
цию подтвердил лечащий врач экс-премьер-
министра Лутц Хармс. Хармс, в частности, 
сказал, что ни сама Тимошенко, ни ее партия до 
сих пор не перечислили клинике ни одного евро 
в счет лечения экс-премьера украины. Напом-
ним, в мае адвокат Юлии Тимошенко Сергей 
Власенко заявил, что оплачивать лечение Юлии 
Владимировны будет ее семья. Клиника тогда 
сообщала, что только амбулаторная терапия 
в случае грыжи позвоночника в течение трех 
месяцев специалистами клиники оценивается 
приблизительно в 10 тыс. евро. К этой сумме 
необходимо добавить гонорары лечащих про-
фессоров, стоимость их перелетов и прожива-
ния в украине. Тогда же первый замминистра 
здравоохранения украины, председатель 
международной медкомиссии Раиса Моисеен-
ко сообщила, что оплачивать услуги немецких 
врачей будет Харьковская обладминистрация. 

САНТУ АРЕСТОВАЛИ ЗА РИСУНКИ 
НА АСФАЛЬТЕ
В техасском городе Остин Санта-Клаус 
попал в полицейский участок за... ри-
сунки мелками на асфальте. Как сообщает 
полиция, в действиях Санты была порча 
собственности, поскольку место, где рисо-
вал новогодний персонаж, находилось возле 
городской администрации. Кроме того, Сан-
те могут предъявить обвинения в неподчи-
нении стражам порядка. Как стало известно, 
Санта-Клаус всего лишь попросил детей на-
писать на асфальте новогодние пожелания. 
Однако прямо на глазах у маленьких горожан 
полиция надела на него наручники. За ре-
шетку отправился и один из прохожих. После 
ареста Санты он написал мелом на асфальте 
лозунг «Свободу Санта-Клаусу!».

ДЖОН КЕРРИ ВОЗГЛАВИТ 
ДИПЛОМАТИЮ США
Американский президент Барак Обама 
принял решение предложить на должность 
госсекретаря 69-летнего сенатора Джона 
Керри, сообщают СМИ со ссылкой на ис-
точники в Белом доме. Сенатор-демократ от 
Массачусетса сейчас возглавляет сенатский 
комитет по международным делам. Ветеран 
вьетнамской войны, Керри участвовал в пре-
зидентских выборах 2004 года, проиграв их 
Джорджу Бушу-младшему. В свое время Керри 
сыграл важную роль в политической карьере 
Барака Обамы, поручив молодому сенатору от 
Иллинойса выступить с программной речью 
на общенациональном съезде демократов. 
Напомним, что действующий госсекретарь 
Хиллари Клинтон намерена оставить свой пост 
к началу второго президентского срока Обамы. 
Ранее наиболее вероятным кандидатом на пост 
следующего госсекретаря считалась постпред 
США в ООН Сюзан Райс. 

ЭШТОН КАТЧЕР И ДЕМИ МУР 
РАЗВОДЯТСЯ
Голливудский актер Эштон Катчер по-
дал в суд Лос-Анджелеса заявление о 
разводе со звездой Голливуда Деми 
Мур. Звездная пара фактически уже расста-
лась еще в 2011 году. Напомним, что Мур и 
Катчер связали себя узами брака в сентябре 
2005 года. Но увлечение Эштона 23-летней 
актрисой Сарой Лил привело в конце концов 
к разрыву. Катчер в настоящее время откры-
то встречается с актрисой Милой Кунис. 

ЖДУТ ЛИ ШКОЛЬНИКОВ 
ВНЕПЛАНОВЫЕ ВЫХОДНЫЕ 
 В столичных школах могут отменить 
занятия, если морозы не ослабнут. Как со-
общает Департамент образования Москвы, при 
снижении температуры воздуха ниже минус 25 
градусов занятия в общеобразовательных шко-
лах Роспотребнадзор рекомендует отменить. 
Однако в случае такой отмены учителям следует 
использовать дистанционные образовательные 
технологии для организации дополнительных 
консультаций и учебных мероприятий на дому.

ПИТЕР ТРЕБУЕТ РАССЛЕДОВАТЬ 
«САМОУБИЙСТВО» НА КАД
В воскресенье в ходе пресечения несо-
гласованного митинга на Пионерской 
площади Санкт-Петербурга в полицию 
доставлено около 60 человек. Мероприя-
тие было посвящено требованию объектив-
ного расследования обстоятельств гибели 
петербуржца Григория Кочнева, скончав-
шегося от ножевых ранений 17 декабря 
на Кольцевой автодороге (КАД). Гибель 
Кочнева вызвала большой резонанс из-за 
первой озвученной версии — будто бы после 
столкновения с «Хендай» водитель «Ленд 
Крузера» Кочнев выскочил из салона, начал 
неадекватно себя вести, бросаться под коле-
са встречных машин, бить ногами «Хендай». 
Якобы остановившиеся помочь владельцу 
«корейца» выходцы из Дагестана тоже не 
смогли усмирить разбушевавшегося. В итоге 
версия смерти выглядела так: Григорий 
Кочнев вытащил из своей машины нож и на 
глазах свидетелей вдруг нанес себе пять 
ударов в область груди. Позже, правда, дело 
переквалифицировали по статье «убийство», 
а местные СМИ со ссылкой на судмедэк-
спертов написали, что самоубийство таким 
способом невозможно. Якобы имеются и 
свидетели, которые видели, что Кочнев по-
сле ДТП дрался с некими кавказцами.

Экологические протесты  
в Подмосковье нарастают
В подмосковном поселке Селятино 
с населением около 13 000 человек 
начинается зеленая война. Несмотря 
на протесты горожан, администрация 
отдала под многоэтажную застройку 73 
га федерального леса и три единствен-
ных парка. В четверг началась вырубка, 
и поселок взбунтовался. 

«В восемь утра в четверг начали валить 
вековые березы, белки в панике, дятлы в па-
нике, у них же там гнезда, дупла и прочее, они 
там, бедные, мечутся теперь! Мы сходили в 
администрацию, и мэр Голубев клятвенно на 
камеры обещал не рубить деревья, пока не 
будет найден какой-то компромисс с жителями, 
но уже на следующий день рощу уничтожили. 
А там мамы гуляли с колясками, дети играли, 
асфальтовые тропинки были, освещение», — 
жительница Селятина Марина Анатольевна на 
субботнем митинге у администрации расска-
зывает журналистам о беде поселка. Вместе с 

ней сюда в мороз пришли около 150 человек. 
Собравшиеся слушают лидера Татьяну Павлову, 
которая рассказывает, как не удалось защитить 
рощу. «В четверг мы пробовали сломать забор, 
но одного нашего друга задержали. Тогда мы 
отправились к мэру и потребовали письменного 
подтверждения того, что вырубку остановят. 
Он пообещал это сделать только на словах, и 
мы объявили, что из администрации не уйдем. 
уже вечером, когда здание опустело, полиция 
объявила, что в здании заложена бомба, нас 
эвакуировали, а администрацию оцепили», — 
рассказала активистка в мегафон. «Приходите 
сюда все, по возможности сидите на этажах и 
занимайтесь своими делами. Вяжете — при-
ходите вязать сюда. Книжки читаете — при-
ходите в администрацию. Будем каждый день 
напоминать чиновникам, что мы есть и с нашими 
интересами нужно считаться», — объясняет 
Таня Павлова. 

В Селятино приехала и Евгения Чирикова 
— поддержать и вдохновить народ. «Вы все 
герои и большие молодцы, не каждый решится 
оккупировать собственную администрацию. 
Но главное теперь — подтянуть остальных. 

Администрация уже пытается перетянуть их 
на свою сторону: вон праздник устроили в честь 
будущей застройки, вас сейчас начнут обвинять 
в том, что парк вы защищаете на деньги госде-
па. А я якобы привезла вам миллион долларов, 
чтобы отстоять лес, в чем лично заинтересован 
Обама», — объясняла химчанка.

С понедельника в администрации возоб-
новится протестный штаб — табличка «Лагерь», 
по словам активистов, в здании уже висит, по-
том тут покажут и документальный фильм о 
вырубке. Кроме ежедневной осады здания в 
поселке организуют шествие в респираторных 
масках и марлевых повязках под лозунгом «Не-
чем дышать!». 

Все собранные подписи жители направят 
врио губернатора Подмосковья Андрею Воро-
бьеву. Он, к слову, в субботу утром уже присту-
пил к решению экологических конфликтов, по-
обещав остановить вырубку под многоэтажную 
застройку в Тихомирском овраге в Ленинском 
районе. Возможно, пора реализовать предложе-
ние Сергея Шойгу и создать специальный закон 
о народном референдуме по строительным 
вопросам, так как «за одним лесом идет второй 
лес, а раз за разом наступать на одни и те же 
грабли уже невозможно».

Алина ФАДЕЕВА

БОЛЬШЕ ХИМКИНСКИХ ЛЕСОВ, ХОРОШИХ И РАЗНЫХ

МНЕНИЯ экспертов   
на сайте 

Сергей Ильин. Альфир Абраров.

«КОНЕЦ СВЕТА» В БРЮССЕЛЕ 
НЕ ПРОШЕЛ ДАРОМ  
ДЛЯ САММИТА РОССИЯ — ЕС
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Евгений Ройзман, глава екатеринбургского 
фонда «Город без наркотиков» — антигерой за-
падных журналистов. Однажды я три дня пытал-
ся брать у него интервью: сначала он разговор 
вежливо отложил, потом уже менее вежливо 
предложил мне «тихо сесть в углу и задавать 
свои вопросы», потом отправил за ответами 
к своей ассистентке... В конце концов бросил 
пару пару фраз про то, что не любит он западных 
журналистов, потому что с ними долго возишься, 
а они потом все равно излагают в статьях свои 
стереотипы.

Это правда, иностранные СМИ Ройзмана 
и его фонд не жалуют. Слишком жестоки диета 
из хлеба с чесноком и карантин за решеткой, 
которые приходится терпеть наркоманам в 
его лечебницах; слишком неполиткорректно 
он винит цыган в наркобизнесе. Не важно, что 
Ройзмана любят многие бывшие наркоманы и 
местное население. Если травля фонда и лично 
Ройзмана когда-нибудь перерастет в юриди-
ческую или физическую расправу с ним — на 
Западе не поспешат составить после «списка 
Магнитского» «список Ройзмана».

Либералы среди моих московских друзей от 
«списка Магнитского» в восторге. Это понятно: 
дело Магнитского — действительно жуть. На-
логовый советник британского Hermitage Capital 
пытался разобраться с рейдерами, отчасти со-
трудниками силовых структур, которые отняли у 
Hermitage Capital несколько дочерних компаний. 
В ответ самого Магнитского арестовали, обви-
нив в том, что он помог британцам уклониться 
от уплаты налогов. В СИЗО он заболел, его так 
«лечили», что «залечили», он умер.

Мои друзья-либералы радуются: наконец 
хоть кто-то, хоть американцы, разберутся с 
жуликами и бандитами. Запретят мучителям 
Магнитского въезд в США, в Канаду, вдруг и в 
Великобританию, да и в весь шенген; заморозят 
их счета в американских, канадских, вдруг и в 
швейцарских банках. Клево! Список открытый, 
туда могут попасть все россияне, которые «со-
вершили явные нарушения международно при-
знанных прав человека». 

Ответ Москвы свидетельствует об истин-
ном состоянии Великой России: она, конечно, 
ядерная держава, хоккейная супердержава, 
но уровень жизни, инфраструктура, право- и 
здравоохранение, система образования не вы-
держивают критики. Наказать американцев, 
запретив им доступ к их российским банковским 
счетам? Смех. Даже полубанкроты из Греции и 
Испании не спешат спасать свои налоговые не-
выплаты в Газпромбанке, вкладывать деньги в 
ресторанчики в Сочи или хотя бы в Митине.

Симметричный ответ на «список Магнит-
ского» отпал как слишком смешной, несимме-
тричный оказался уж слишком жалким. «Вы 
членов нашей правящей касты не пустите к себе 
на учебу или на пенсию? Тогда мы не дадим вам 
наших сирот-инвалидов на усыновление, вос-
питание, лечение!». Ответ мелкого и не очень 
нравственного режима.

Похоже, самому Путину стало стыдно, раз он 
убеждал журналистов, что запрет усыновления 
русских детей американцами — это ответ не на 
«закон Магнитского», а на то, что американские 
власти не пускают российских представителей 
следить, как в США относятся к усыновленным 
детям. Другими словами, у России нет ответа 
на американский закон.

Просто чудо-закон какой-то!
Правда, некоторые считают, что акт Маг-

нитского — лишь точечный удар кнутом, ко-
торым американцы хотят наказать Россию за 
наглый наезд ее бюрократии на влиятельно-
го западного инвестора; потом этим законом 
будут пользоваться изредка, как средством 
давления, чтобы показать наглому Путину, у 
кого кнут длиннее. Но русские оппозиционеры 
уверены: список Магнитского положит начало 
постоянной моральной интервенции и в итоге 
поставит путинскую власть на колени.

Посмотрим, как будет. Пока же «список 
Магнитского» — это примерно шесть десятков 
фамилий. И возникает вопрос: откуда американ-
цы знают, что они совпадают с фамилиями тех, 
кто действительно повинен в смерти юриста? 
Не только в Москве давно ходят слухи, что в 
список попали в основном пешки, что за ними 
стоят фигуры покруче, что даже несчастный 
экс-министр по прозвищу «табуретка», возмож-
но, был одним из бенефициаров рейдерства, 
против которого боролся Магнитский... Вопрос 
о скрытой вершине айсберга будет возникать 
по поводу любого подобного списка. 

Но российская оппозиция с энтузиазмом 
взялась за дело, учредила Независимый совет 
по правам человека. Его главная задача — как 
раз составлять новые списки, в качестве воз-
можных фигурантов которых совет уже назвал 
судей по делам Ходорковского и Pussy riot. И 
это только начало.

Работы навалом. Посадили молодых ли-
моновцев, посадили бизнесменов, которые 
отбились от рейдеров. А сколько людей исчезло 
в подвалах всяческих силовиков на Кавказе? 
Сколько девушек, да и мужиков были до смерти 
изнасилованы в полиции бутылками из-под 
шампанского? Или без бутылок?

Независимый совет, а вслед за ним аме-
риканский конгресс и Европарламент должны 
будут постоянно разоблачать, обвинять и на-
казывать злодеев в российских госмундирах. 
Пахать им придется быстро, без излишней 
скрупулезности и гуманизма, примерно как 
известным сталинским тройкам. Или все же 
будут защитники, свидетели, доказательства? 
Конечно, обвинительный приговор судьи Да-
нилкина Ходорковскому можно просмотреть 
в ютубе. А кто написал этот приговор? И кто 
заказал? Получается охота на козлов опуще-
ния, справедливость без справедливого суда. 
Самосуд, другими словами.

Возможно, я излишне переживаю за права 
тех товарищей, которые по службе или из жад-
ности плевали на права своих жертв. Но точно 
сомневаюсь, что этих товарищей остановят 
какие-то «списки Магнитского». Представим 
себе российского прокурора, у которого есть 
недвижимость, счета и дети-студенты в Штатах. 
Возможно, поэтому он откажется от очередного 
«громкого» дела против очередного Навального, 
но, уверен, порекомендует на то же дело не-
скольких своих коллег, которым плевать на аме-
риканские санкции, пока они сами не сделали 
карьеру на родине. Ну что поделать, пусть первая 
вилла будет на Рублевке, вторая под Сочи, а 
потом... Потом кроме Северной Америки есть 
такие исторически нейтральные государства, 
как Швейцария, где и банки солидные, и виды 
из окон вилл прекрасные. 

Даже если Европарламент примет свои 
«списки Магнитского», я подозреваю, что не-
которые государства ЕС с достаточно крутыми 
лыжными спусками будут потихоньку игнори-
ровать эти списки. И вообще, вы думаете, у 
матерых коррупционеров не найдется способов 
обойти санкции? Например, новые загранпа-
спорта со слегка скорректированными личными 
данными.

А что выиграют оппозиционеры-
правозащитники от своей новой функции вне-
судебного трибунала для выявления негодяев 
в госструктурах? Любовь родины? Государ-
ственные СМИ скоро покажут первые сюжеты 
про предателей-стукачей. Это же праздник для 
путинской пропаганды — какой народ мира лю-
бит оппозицию, доносящую иностранцам, кого 
из соотечественников надо бы наказать?

«Если эти депутаты хотят, чтобы жизнь в 
России была, как в Северной Корее и Иране, мы 
будем способствовать тому, чтобы они ездили 
отдыхать в эти страны, а не в Европу», — ехидно 
пригрозил один правозащитник. «Мы» — это, как 
я понимаю, оппозиционеры вместе с крутым 
дядей Сэмом, который окончательно взялся за 
решение российских проблем.

Увы, поддержку этого дяди, его фонды, 
стипендии, а сейчас санкции против режима 
большая часть русской оппозиции давно считает 
необходимым и естественным. Во время амери-
канской президентской кампании одна матерая 
русская либералка в слезах проклинала Обаму: 
«Он трус, он слишком мягко относится к России! 
Мы все ждем Ромни, он Путину покажет!..».

Такая оппозиция напоминает деревенскую 
бабу, которую постоянно мутузит муж-алкаш. 
Она зовет соседа, чтобы тот урезонил мужа. 
Сосед здоровый, мужа пугает, но как только 
уходит — муж снова мутузит бабу.

Может быть, пора развестись?..
У меня есть подозрения, что немало рос-

сийских оппозиционеров страдают «болезнью 
Горбачева», что для них Запад стал адресной пу-
бликой. Вкусы этой публики предсказуемы, она 
хорошо платит и ведет себя гораздо культурнее, 
чем собственный темный, лениво-стихийный и 
при этом довольно бедный народ.

Их участие во внутриполитической борьбе 
ограничивается символическими жестами, как 
у диссидентов советских времен: смотрите! 
мы снова на площади, боремся за свободу на-
рода, который нас не понимает! А когда вокруг 
них вдруг собирается стотысячная толпа, ока-
зывается, что общих интересов между ними и 
толпой не хватает.

И, быть может, Путин совершает ошибку, 
когда требует изгнать политических деятелей, 
которых финансирует Запад. Вдруг они освобо-
дят место для тех, кто верит во власть народа 
без оплаченных зарубежных стажировок, кто 
будет способен плавать без спасательного круга 
с веревкой в руках иноземного дяди.

Пока таких еще мало на заметных местах, 
но они все-таки есть. Например, телеканал 
«Дождь», панк-группа Pussy riot и ее группа 
поддержки, волонтеры Крымска... Или тот же 
Евгений Ройзман. На него и его близких сейчас 
отчаянно давит власть. Но их хотят «накрыть» не 
потому, что они получают иностранные деньги. А 
потому что в Екатеринбурге скоро выборы. И, по 
опросам, Ройзман победил бы всех провластных 
кандидатов в мэры.

Мне кажется, России не нужны амери-
канские или европейские списки возмездия. 
России нужны люди типа Ройзмана, для ко-
торых свои наркоманы дороже иностранных 
корреспондентов.

ЗАГРАНИЦА НЕ ПОМОЖЕТ
Симметричный ответ «списку Магнитского» — смешон. 

Несимметричный — жалок. А сам «список Магнитского»?
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ЧТО ДУМАТЬ?

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Штефан ШОЛЛЬ, немецкий журналист,
корреспондент газеты “Зюдвест прессе” в Москве
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Царский заказ
На днях на сайте оператора электронных 

торгов для государственных заказчиков и ком-
мерческих предприятий (www.roseltorg.ru) появи-
лась новость, которая вызвала неподдельный 
интерес у жителей столицы и корреспондентов 
«МК». По заказу столичного департамента здра-
воохранения на «Единой электронной торговой 
площадке» на 14 января назначен открытый аук-
цион на поставку сухой адаптированной молоч-
ной смеси для детей через молочно-раздаточные 
пункты административных округов. Стартовая 
цена совместных торгов — 285 642 273,56 ру-
блей. Начало срока поставки товаров — 1 фев-
раля 2013 г., окончание срока поставки товаров 
— 1 февраля 2014 г.

На первый взгляд обычное рядовое сообще-
ние. Но дьявол, как всегда, прячется в деталях — в 
аукционной технической документации этого года 
кардинально изменился ассортимент продукции. 
Почему городу вдруг оказались не нужны гипоал-
лергенные смеси для детей из группы риска по 
развитию пищевой аллергии? А обогащенные 
смеси с нуклеотидами, пребиотиками и пробио-
тиками для грудничков с ослабленным здоровьем 
тоже оказались не нужны? И что теперь будут 
делать мамы малышей с ослабленным здоровьем 
или разными видами аллергии? Об этом авторы 
изменений, похоже, не подумали. 

В качестве нового ориентира аукционная 
документация предлагает потенциальным по-
ставщикам смесь «Агуша Original» (0—6 и 6—12 

месяцев или ее эквивалент). Выбор образца 
вызывает у меня удивление, поскольку в спе-
циальной педиатрической литературе никаких 
отзывов на данную новинку, которая появи-
лась лишь в конце 2010 г., найти не удалось. 
Не удалось найти и достаточного количества 
отзывов педиатров Москвы. Из чего следует 
вывод о том, что новинка делает лишь первые 
шаги на рынке детского питания, и почему вдруг 
ей стало необходимо кормить всех москов-
ских младенцев? На мой взгляд, это ничем не 
оправдано. По мнению врачей, если ребенок 
хорошо переносит молочную смесь, то менять 
ее не рекомендуется. Насколько известно, на 
апробированное и много лет поставляемое 
на ЛПУ питание жалоб не слышно. Тогда ради 
чего нужны эти эксперименты? Ведь не зря же 
педиатры не рекомендуют делать резкие пере-
ходы на новое питание, поскольку это может 
иметь негативные последствия для здоровья 
малыша, в том числе и в виде стресса. 

Неужели московские власти забыли о скан-
дале со школьным питанием, с детсадовской 
едой, который случился в начале этого года? На-
помним, «Аргументы и факты» в сентябре писали 
о том, что введенное в январе новое меню, по 
мнению родителей, стало причиной массовой 
аллергии и расстройств пищеварения у детей. 
Общественности удалось добиться исключения 
из детского рациона порошковых витаминизи-
рованных напитков, заменителя яиц (меланжа) 
и замороженных полуфабрикатов. Однако ми-
нувшей осенью новое меню вернулось в детские 
сады, что вызвало мощный взрыв недовольства. 
Рассерженные родители обратились с письмами 
к столичному градоначальнику. В связи с много-
численными жалобами Общественная палата 
провела специальное заседание, на котором 
большинство экспертов высказались против 
нововведения и предложили создать координа-
ционный совет по решению проблемы.

Вес имеет значение
Меня лично настораживает легкость, с ка-

кой власти и специалисты, которым поручено 
регулировать правила игры, идут на подобные 
эксперименты. Аукционная техдокументация 

в лоте на жидкие молочные продукты от участ-
ников торгов требует иметь двухлетний опыт 
поставок аналогичных товаров в учреждения 
здравоохранения, медицинские организации, 
учреждения социального обслуживания. А для 
сухих молочных адаптированных смесей — за-
менителей женского молока — такого опыта 
поставщиков почему-то уже не требуется. Может 
быть, потому, что в первом случае поставщик 
многолетний, а во втором случае — это тот же 
поставщик, но впервые выходящий со своим 
новым продуктом. А может быть, потому, что 
и в первом, и втором случаях отсекаются все 
возможные конкуренты и по сути протежирует-
ся продукция одного единственного произво-
дителя — компании Вимм-Биль-Данн (группа 
PepsiСo)?

В лоте на заменители женского молока 
включен сухой молочной напиток «Детское 
молочко Малютка 3» для детей старше 12 ме-
сяцев в качестве продукта для искусственного 
и смешанного вскармливания детей. Но это 
обычный молочный напиток, который не от-
носится к сухим адаптированным молочным 
смесям для грудничков. 

Авторы нововведений утвердили измене-
ния в аукционной документации, снижающие 
вес упаковки: с обычной 500 г до 350 г. А не 
приведет ли это к уменьшению количества про-
дукта, выдаваемого на младенца? Составители 
аукционной документации также ввели ограни-
чения по упаковке, хотя антимонопольная служ-
ба предъявляет, напротив, более широкие тре-
бования: вес упаковки допустим до 1 кг. Кроме 
того, в письме ФАС № АК/8394 от 21.03.2012 г. 
«О государственных и муниципальных закуп-
ках сухих молочных смесей» сказано, что при 
проведении торгов на закупку сухих молочных 
смесей установление требований к составу 
и упаковке сухих молочных смесей, отличных 
от установленных Едиными требованиями и 
Техническим регламентом, имеет признаки на-
рушения антимонопольного законодательства 
и Закона о размещения заказов». 

Почему техническую документацию к 
аукциону готовило не Управление организа-
ции медицинской помощи детям и матерям 
из департамента здравоохранения г. Москвы, 

имеющее опыт и соответствующих специали-
стов, на которое государством возложена от-
ветственность за здоровье детей, а казенное 
предприятие Мосмедкомплект?

Аукционы проводятся каждый год, требова-
ния по ним стандарты и хорошо знакомы всем 
производителям детских молочных смесей. 
Что же послужило причиной изменений в этом 
году? Может быть, пришло новое руководство 
столичного здравоохранения или изменилась 
структура департамента? В любом случае, зачем 
же нужны такие радикальные эксперименты, да 
еще и на детях? 

Имя чиновника, принявшего это «соло-
моново решение», установить редакции пока 
не удалось. 

Игры под ковром
Впрочем, обнаружить разницу в требо-

ваниях к поставщикам несложно. Для этого 
нужно сравнить аукционные документации на 
2013 год и на 2012 год. Анализ документов 
приводит к выводу — от московских малышей 
отодвигают старых проверенных поставщиков, 
предлагающих хорошо зарекомендовавшие 
смеси. Зато главный приз январского аукциона, 
скорее всего, получит американский пищевой 
гигант PepsiСo.

 Проще говоря, благодаря стараниям 
специалистов из Мосмедкомплекта может 
произойти передел столичного рынка дет-
ских смесей. Вот только выиграют ли от из-
менений московские малыши? И кто ответит за 
стрессы, связанные с их переходом на новый 
рацион?

 Хотелось бы заметить, что у столичных 
властей еще есть время предпринять меры, 
чтобы не допустить нового взрыва недоволь-
ства граждан. Для этого необходимо ответить 
на вопрос: действительно ли задача сохранить 
здоровье 150 тыс. маленьких младенцев стоит 
на первом месте? Или желание поймать золотую 
рыбку для «личного аквариума» может пере-
весить чашу весов? 

 «МК» будет следить за подготовкой и хо-
дом аукциона. 

Семен ЗВАРИЧ.

РАССЛЕДОВАНИЕ

МЭРИЯ! ИЗБАВЬ МОСКОВСКИХ 
МЛАДЕНЦЕВ ОТ ВОЗМОЖНОГО СТРЕССА

c 1-й стр.

c 1-й стр.
Оставим на совести г-на Миро-
нова, опытнейшего законодате-
ля, слова о том, что закон — это 
лишь некая декларация. Судьи в 

РФ, принимающие решение об усыновлении, 
с ним едва ли согласятся. Но обратите внимание 
на попытку успокоить общественное мнение: 
мол, ничего страшного, все будет по-прежнему 
по крайней мере еще год, просто мы понарошку 
показали козу американцам, хи-хи...

Между тем накануне 21-го на вопрос корре-
спондента «МК» о том, как технически будет реа-
лизовываться норма про запрет усыновления, 
в комитете, где работает г-жа Баталина, внятно 
не смог ответить никто. А еще днем раньше 
глава комитета, Елена Мизулина («СР»), утверж-
дала: усыновление прекратится с момента 
вступления в силу закона, то есть с 1 января. 
«Запрещается передача детей, являющихся 
гражданами РФ, на усыновление (удочерение) 
гражданам США» — вот что написано в докумен-
те черным по белому, и нет в нем оговорок типа 
«запрет вступает в силу лишь после денонсации 
Соглашения об усыновлении»! Значит, детей 
американцам больше отдавать не будут, но в 
рамках соглашения все механизмы контроля и 
способы урегулирования конфликтных ситуа-
ций еще год продолжат действовать?

Черт их знает, так или не так. НИКАКИХ 
ВНЯТНЫХ РАЗЪЯСНЕНИЙ ОТ МИДа, ЮРИСТОВ 
АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА, САМОГО ПРЕ-
ЗИДЕНТА ИЛИ СОНМА АВТОРОВ ЗАКОНОПРО-
ЕКТА, ДЕПУТАТОВ И СЕНАТОРОВ, ОБЩЕСТВО 
ТАК И НЕ УСЛЫШАЛО. Хотя слов было сказано 
немало. 

И никто из депутатов не обратил внимания 

— или сделал вид, что не обратил, — на то, о 
чем говорил г-н Миронов. В РФ есть закон «О 
международных договорах», который опреде-
ляет процедуру подписания, ратификации и 
денонсации разных соглашений, пактов и про-
токолов. В нем написано, что так, как сделала 
Госдума, договоры не расторгаются. Госдума 
может «рекомендовать» президенту или пра-
вительству денонсировать договор. Она мо-
жет рассмотреть и одобрить или не одобрить 
«предложение» о денонсации, внесенное на ее 
рассмотрение президентом. А к президенту с 
таким предложением может обратиться пра-
вительство, к примеру, если оно подписывало 
договор, как в нашем случае. Допускается и вне-
сение законопроекта о денонсации договора 
депутатами или сенаторами. Но эта инициатива 
должна обязательно направляться президенту 
«для предложений». То есть тщательное об-
суждение на всех уровнях и взвешивание всех 
«за» и «против» при принятии столь важных 
решений — дело обязательное...

Ничего подобного в антисиротской исто-
рии не было. Была некрасивая и жестокая игра. 
И очень, очень безответственное поведение.

Детский сад, ей-богу. 
Марина ОЗЕРОВА.

НУ ПРЯМО ДЕТСКИЙ САД!

c 1-й стр.
Сейчас гражданам России будут 
снова и снова с высоких трибун и 
по телевизору объяснять, как Аме-
рика нас унижает, оскорбляет. 

Акт Магнитского — унижение России? Нет, 
это кремлёвские напёрсточники опять обманы-
вают легковерных. Акт касается следователей, 
тюремщиков и пр., замучивших человека в тюрьме. 
Разве эти люди — Россия? 

Разве маньяк и садист Чикатило — Россия? 
(Расстреляв его, мы, что ли, Россию расстреляли?) 
Разве Брейвик — Норвегия? 

Подонки и преступники есть во всех странах. 
Но никому в голову не приходит уравнивать народ 
и страну — с убийцами. 

Для Запада Россия — это Достоевский, Тол-
стой, Чайковский, Рахманинов, Левитан, Чехов, 
Айвазовский, а вовсе не два десятка чиновников 
или четыре сотни депутатов. 

Запад (в том числе американцы) в восторге 
от русской литературы, русской музыки, рус-
ского театра. Они восхищаются нашей культу-
рой, а это и есть Россия. Культура, а не газовая 
труба и не Госдума, избранная с неприличными 
нарушениями. 

И для нас (для многих) Америка — Фолкнер, 
Хемингуэй, Гершвин, Чаплин, Армстронг, Таранти-
но, Спилберг, а вовсе не Конгресс или очередной 
убийца, расстрелявший 20 детей. 

Мы будем только рады, если нашим депута-
там закроют въезд в США и в Европу (пусть дома 
работают для народа). Но стоит такое сказать, 
негодяй начинает орать: «Ага! Вы не патриоты!» 

Наоборот. Когда мы говорим «патриотизм 
— последнее прибежище негодяев», то имеем 
в виду именно негодяев. Патриотизм не виноват. 
Для нормального человека это естественное чув-
ство. А для негодяя это маска, камуфляж. 

В древности был закон, позволяющий пре-
ступнику спастись в храме. Ему надо было всего 
лишь вбежать туда — и он уже неприкосновенен, 
его уже нельзя убить. 

Храм — последнее убежище убийцы. Но 
это же не значит, что храм плох. Он прекрасен. 
И патриотизм не виноват, что им прикрываются 
негодяи. 

★★★
Люди возмущены: как могли депутаты так 

жестоко обойтись с больными сиротами? Как они 
могли принять столь жестокий закон? 

Но депутаты заботились не о детях. Они 
заботились о себе (не оплошать, угадать волю 
хозяина, угодить любой ценой). 

Пушечное мясо — так называют солдат. Ге-
нерал не должен думать о конкретном солдате. 
Генерал решает задачу: взять город. Он мыслит 
батальонами, дивизиями… А если генерал не 
возьмёт город к празднику — Верховный Глав-
нокомандующий может его разжаловать, а то и 
расстрелять. Поэтому жалеть пушечное мясо 
нельзя; себе дороже. 

Для наших депутатов сироты — политиче-
ское мясо. 

…В среду, 19 декабря, Дума приняла этот 
закон во втором чтении. «За» проголосовало 
400 депутатов. 

Начался шквал критики. Двое суток звучали 
убедительные аргументы врачей, учителей и даже 
министров, объяснявших, почему этот закон же-
сток и несправедлив. А в пользу этого закона не 
добавилось ни одного аргумента. 

Депутат, думающий о детях, мог всё понять 
и сказать себе: «Я ошибся, мне это доказали, 
теперь я против этого закона». 

Позицию депутата могли изменить и шкурные 
соображения. Он мог сказать себе: «Общество 
с гневом и отвращением отнеслось к тем, кто 
голосовал за этот закон. Зачем мне окончательно 
позориться? Проголосую против. А ещё лучше 
— воздержусь». 

Позицию депутата могла изменить и арифме-
тика. Для принятия закона достаточно 226 голо-
сов, а их 400. Вполне можно не участвовать. Закон 
всё равно пройдёт, а воздержавшийся останется 
почти чистеньким. 

Человеческая логика говорила: голосующих 
«за» должно стать меньше. 

Но голосующих «за» стало больше. Было 

400 — стало 420. 
Какой же аргумент убедил колеблющихся 

примкнуть к людоедам? Они же слышали и видели 
реакцию общества: газеты, радио, пикеты… 

Ответ простой. Между двумя заседаниями 
Думы была одна пресс-конференция Путина. Там 
он сказал, что считает этот закон правильным и 
адекватным. 

★★★
Запрет выезда больным сиротам. Похоже, 

его приняли наследники Сталина. Он когда-то 
запретил выезд всем (кроме своих доверенных 
чиновников). 

Великие учёные с мировым именем не могли 
поехать на научный конгресс. Родное государство 
опасалось, что они не вернутся. Артисты, музы-
канты, спортсмены, инженеры… Самовольная 

ДЕТИ — ПОЛИТИЧЕСКОЕ МЯСО
попытка уехать равнялась преступлению, изме-
не Родине, каралась смертью. (Даже Восточная 
Германия стреляла в спину тем, кто пытался 
перелезть через Берлинскую стену. Стреля-
ли, разумеется, из патриотизма, спаренного с 
«калашниковым».) 

Сталин после Победы запретил браки с 
иностранцами. Десятки тысяч людей расста-
лись со своей любовью по капризу кремлёвского 
маньяка. 

А что он сделал с безногими инвалидами 
Великой Отечественной? Они просили милостыню 
на улицах и в электричках. Их сгребли и вывезли 
на ледяной остров. Московские улицы стали чище, 
калеки портили вид. 

…Не в силах наказать ненавистного врага, 
наказывают своих граждан. Президент ссорится с 
Грузией — мы лишаемся вина и боржома. Ссорится 
с Белоруссией — исчезает белорусское молоко и 
творог. С Ригой — шпроты. И докатились: поссо-
рились с Америкой — наказываем детей. 

…Кто-то всё ещё называет нынешнюю Думу 
«законодательной властью». Это должно озна-
чать, будто она сколько-нибудь самостоятельная 
голова дракона. Нет, это его хвост. Дракон им 
виляет как хочет. 

Все 420 голосовали в угоду ему. От страха 
за личное благополучие. Вот как они платят за 
льготы. Дорого. 

Мёртвый и тот проголосовал, а потом нам 
объяснили, что «кто-то по ошибке использовал 
карточку мёртвого депутата» — то есть не заметил 
его смерти. Это очень понятно. Все 420 — мо-
ральные мертвецы, вот и не отличили того, кто и 
физически кончился. 

В идеале законы принимают в интересах 
граждан. Дума об этом забыла. Несколько лет 
назад она приняла закон о захоронении в России 
чужих ядерных отходов, хотя народ был против. 
Теперь приняли закон, из-за которого, вероятно, 
многие сироты-калеки умрут, не дожив до 18 лет, 
ни разу не успев проголосовать за президента и 
депутатов. 

…Мы обещали опубликовать поимённый спи-
сок тех, кто принял людоедский закон. Он уже 
опубликован в интернете. Прочтите список вни-
мательно. (Дети, распечатайте и дайте бабушкам 
и дедушкам.) Найдите своих знакомых. Пусть их 
жёны, дети, одноклассники и однокурсники детей 
знают, на что отважились народные избранники. 
Не стесняйтесь, их работа публична; избиратели 
имеют полное право знать. 

★★★
Власть наказывает детей. Это очень серьёз-

но. Это не дурацкие пляски в ХХС. Это безумная 
жестокость взрослых, обладающих депутатской 
неприкосновенностью. 

Казалось, обязательно выступит патриарх 
Кирилл, напомнит о христианском милосердии. Но 
духовные лидеры промолчали в тряпочку. А про-
тоиерей Вс.Чаплин даже сказал:  «Усыновление в 
Америку лишит сирот Царствия Божия».

…К счастью, среди депутатов нашлись по-
рядочные и мужественные люди. Против людо-
едского закона проголосовали: 

Борис Резник («Единая Россия»), Дмитрий 
Гудков, Валерий Зубов, Андрей Озеров, Сер-
гей Петров, Илья Пономарёв («Справедливая 
Россия»), Олег Смолин, нобелевский лауреат 
Жорес Алфёров (КПРФ). 

Это очень трудно — открыто и публично быть 
против всех, против своих коллег, против Крем-
ля, против жестокой силы. Когда 420 «за», очень 
трудно голосовать «против». Но как же им, этим 
восьмерым, будет легко в Новый год поздравлять 
свою семью и друзей и принимать поздравления 
от своих детей, не пряча глаз. 

Александр МИНКИН. 

Депутат  
Митрофанов —  

один из 420 
проголосовавших 

за закон — как 
и его коллеги, 

не поперхнется 
шампанским  
в Новый год.

Подписи под петицией к президенту США 
о включении в «список Магнитского» всех 
российских парламентариев, причаст-
ных к принятию запрета на усыновление 
сирот из России американскими гражда-
нами, проведен на специально создан-
ном Белым домом сайте для подачи 
различных петиций.

Задача сборщиков подписей на сайте We 
the People («Мы, народ») — собрать 25 тыс. под-
писей до 20 января. Тогда она будет рассмотрена 
администрацией американского президента. И 
в полдень воскресенья по московскому времени 
счетчик показывал уже 23 тыс. подписей, а к 14.30 
их было даже больше, чем надо, — 29 тыс. 

Вот текст этой петиции: «Мы обращаемся к 
администрации Обамы, чтобы: идентифицировать 
российских законодателей, ставящих под угрозу 
жизни российских сирот, как ответственных по 
«акту Магнитского». Мы, нижеподписавшиеся, 
считаем принятие «Акта 2012 года об ответствен-
ности за соблюдение законности имени Сергея 
Магнитского» глубоко пророссийским шагом, ко-
торый поможет российским гражданам привлечь 

к правосудию людей, вовлеченных в коррупцию 
и нарушения прав человека; возмущены дей-
ствиями российских законодателей, которые 
преступили все мыслимые границы гуманности, 
ответственности и здравого смысла и сделали 
выбор, ставящий под угрозу жизни и благополучие 
тысяч российских сирот, некоторые из которых 
больны или являются инвалидами и не могут 
сохранить шанс на выживание, если запрет на 
международное усыновление вступит в силу; 
призываем администрацию идентифицировать 
лиц, вовлеченных в принятие такого закона, как 
ответственных по «акту Магнитского», и включить 
их в соответствующий список».

Несмотря на то что на сайте содержится напо-
минание о том, что следует избегать дублирования 
петиций, поскольку это затрудняет официаль-
ный ответ, параллельно на сайте выложена еще 
одна петиция на ту же тему с требованием «при-
знать закон Димы Яковлева (186614-6) вредным 
и негуманным».

Среди недавних петиций, под которыми со-
бирались подписи на сайте, значится, к примеру, 
призыв выпустить закон, призывающий запретить 

продажу штурмового оружия и патронных мага-
зинов большой вместимости. 

Как поясняется на сайте, «право обращаться 
с петицией к правительству гарантировано Пер-
вой поправкой к Конституции США». Созданный 
осенью сайт We the People предоставляет новый 
способ обратить внимание Белого дома на важные 
проблемы, стоящие перед Америкой. 

Создатели сайта, являющегося частью 
интернет-портала Белого дома, обещают, что если 
петиция соберет необходимое количество голосов, 
персонал президентской администрации рассмо-
трит ее и направит соответствующим экспертам, а 
также даст официальный ответ. Необязательно, что 
это будет ответ лично Барака Обамы (хотя и такое 
случается порой), чаще отвечают представители 
администрации. Чтобы принять участие в сборе 
подписей, необходимо зарегистрировать аккаунт 
на сайте Белого дома с указанием своей электрон-
ной почты. При этом оговаривается, что для этого 
необходимо достичь 13-летнего возраста.

Если говорить о сборе подписей под петицией 
о включении в «список Магнитского» российских 
парламентариев, то обращает на себя внимание 
то, что большинство имен подписантов — рус-
ские. А некоторые в качестве места жительства 
указывают Москву или другие российские города 
(впрочем, не оговаривается, что подписи должны 

ставить американские граждане, хотя это явно 
подразумевается).

— Последствия у такой петиции могут быть, 
— комментирует «МК» зам. гендиректора Центра 
политических технологий Алексей МАКАРКИН. — 
Потому что администрация США должна как-то 
реагировать. Сказать просто «спасибо большое, 
мы приняли это к сведению» не получится. Есть 
разные степени реакции, но как минимум мо-
жет быть резкий ответ на этот закон в публичном 
пространстве. В любом случае в двусторонних 
отношениях будет эскалация охлаждения. Ни о 
какой «перезагрузке» говорить невозможно. Если 
отношения будут ухудшаться, не исключено, что 
«список Магнитского» будет расширяться. Другое 
дело, что туда вряд ли попадет целиком весь наш 
парламент. У наших депутатов это уже вызвало 
взрыв эмоций, некоторые особо нервные чуть 
ли не о разрыве дипломатических отношений 
заговорили — что, конечно же, вообще малове-
роятно. Возможно расширение списка за счет 
фигур, не относящихся к депутатам (что приведет 
к ответной российской реакции). Будут заявления 
представителей законодательной власти США, ко-
торые обычно более резки, чем у исполнительной. 
Образ России не только как страны коррумпиро-
ванной, но и как страны, в которой принимаются 
подобные законы и наносится ущерб интересам 
детей, способен оказать влияние на американское 
общество с его черно-белым видением мира. И 
это только начало того процесса, с которым мы 
столкнемся...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

АМЕРИКУ ЗАКРОЮТ ДЛЯ ДЕПУТАТОВ ГОСДУМЫ 
В США собрали подписи против голосовавших  
за «антимагнитский» закон
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Лоукостеры — кто они?
Основная причина, по которой цены на авиа-

билеты на одни и те же расстояния в России в 
несколько раз выше, чем почти везде в мире, за-
ключается в том, что на внутреннем рынке пасса-
жирских авиаперевозок отсутствуют лоукостеры. 
Слово The Lowcoster английское и образовано из 
двух: low (низкий) и cost (стоимость). В точном 
переводе The Lowcoster — низкостоимостный, 
низкобюджетный. Это фирма, которая держит 
очень низкие цены на продукцию или услуги. В 
данном случае — авиакомпания, которая долгое 
время держит очень низкими цены на билеты по 
определенным маршрутам. 

За счет чего? Конечно, лоукостеры экономят 
на всем. Например, между Филиппинами и Тай-
ванем летает самая низкостоимостная компания 
в мире: цены вдвое ниже, чем у конкурентов. В 
салонах ее самолетов отсутствуют… кресла. За 
счет чего вместимость увеличилась втрое. Пасса-
жиру предлагают нечто вроде гнезда из ремней, 
которыми его пристегивают. Ремни прочные, на 
них можно повиснуть, оторвав ноги от пола (что и 
рекомендуется сделать при взлете и посадке). Но 
долго так не повисишь, и большую часть времени 
пассажиры все-таки стоят. 

Лететь 2,5 часа, а китайцы — народ непри-
хотливый. Авиаперевозчик процветает, причем 
пик популярности пришелся на время кризиса, 
когда другие авиакомпании разорялись. Власти 
Тайваня не раз хотели запретить безобразие по 
соображениям безопасности. Но авиакомпания 
строго выполняет их указания: об условиях по-
лета предупреждает заранее и трижды; берет 
с пассажиров письменное согласие и перед 
полетом 40 минут тренирует их обращаться с 
ремнями. Так и летают стоя. 

Другой способ экономии — аэропорты и 
аэродромная инфраструктура. В результате при-
ватизации 1990-х в России сложилась ситуация, 
когда аэропорты не принадлежат перевозчикам. 

Можно дискутировать, верным ли было принятое 
тогда решение, но пересмотра итогов привати-
зации не будет: президент страны (кто бы им ни 
был) почти каждый год это подтверждает. 

В результате все авиакомпании вынуждены 
платить за аренду взлетно-посадочной полосы 
(ВПП), а также за стоянку и обслуживание само-
летов большие деньги. Если же хозяева аэро-
порта не хотят, чтобы данный перевозчик к ним 
летал (например он создает конкуренцию местной 
авиакомпании), то арендные платежи становятся 
бешеными. И никуда не денешься: в большинстве 
городов России аэропорт один, альтернативы нет. 
Разумеется, авиакомпании компенсируют свои 
затраты повышением цен на билеты. 

В других странах у крупных аэропортов хо-
зяин обычно тоже отдельный (и весьма часто 
государство имеет в нем долю, а то и контроль-
ный пакет). Однако местные аэропорты часто 
являются собственностью авиакомпаний либо 
перевозчики владеют солидной долей их акций. 
Полеты в «свой» аэропорт обходятся дешевле 
хотя бы за счет того, что стоянка бесплатная или 
стоит копейки. За счет этого на всех маршрутах, 
ведущих в «свой» город, авиакомпания объявляет 
себя лоукостером и держит низкие цены. 

Встречается экзотика. Например, в Танзании 
лоукостером объявила себя государственная 
авиакомпания, которой принадлежал и аэропорт. 
Долгое время аэровокзал представлял собой… 
полотняный навес. Танзанийцы очень гордились 
тем, что смогли накрыть одним куском ткани наи-
большую в мире площадь в 1,5 га. Зато на ВПП и 
принимающую диспетчерскую инфраструктуру 
денег не пожалели: могли садиться тяжелые 

«Боинги» и «Айрбасы». Везшие инвесторов, кото-
рые в конце концов построили новый аэровокзал 
с кондиционерами. 

Запад нам поможет
В России полет стоя невозможен в силу 

протяженности маршрутов. Большинство рейсов 
длится более трех часов, а летать стоя из Санкт-
Петербурга в Москву вряд ли найдется много 
желающих. Аэровокзал под открытым небом тоже 
не поставишь из-за климата. Но идея покупки 
авиаперевозчиками долей в региональных аэро-
портах и усиления там их влияния представляется 
весьма перспективной.

Потому что она позволяет частично снять 
чисто российскую проблему, которой нигде в 
мире нет: завышенную стоимость авиатоплива. 
Самолеты заправляет аэропорт, причем нефтя-
ные компании на свою территорию он обычно 
не допускает. Из-за монополизма аэропорта 
заключить прямой контракт на поставку топлива 
авиаперевозчик не может. Аэропорт предпо-
читает покупать авиационный керосин у нефтя-
ной компании или  нефтеперерабатывающе-
го завода (НПЗ) и втридорога перепродавать 
перевозчикам.

Правда, аэропортам приходится для этого 
содержать заправочную инфраструктуру, выпол-
няя в том числе и строгие нормативы безопас-
ности (одно дело, когда приехали и заправили; 
другое — когда тонны токсичного и взрывопожа-
роопасного топлива постоянно хранятся рядом 
с людьми в аэровокзале). Но прибыль стоит рас-
ходов. А авиакомпании опять же перекладывают 
их на пассажиров — и цены на билеты растут все 
выше и выше. 

Сложившаяся система не раз подвергалась 
критике со стороны Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) и руководства страны на 
уровне президента и премьер-министра. Ведь 
в 2007–2009 годах доходило до того, что не-
которые перевозчики просто не могли взлететь 
из-за резкого роста цен на топливо либо его 
дефицита. Возвращались билеты, объявлялись 
банкротства.

С тех пор нехватку топлива ликвидировали, 
но система осталась прежней. Ее порочность не 
устранена, а значит, подобные кризисы могут 
повторяться. Решить проблему может только раз-
витие конкуренции, в частности, допуск перевоз-
чиков в советы директоров аэропортов. Хозяева 
аэропортов этому активно сопротивляются. В том 
числе лоббируя свои интересы у чиновников.

Вероятно, скоро этому придет конец. Как 
и неоправданно высоким ценам на авиабиле-
ты в России. Дело в том, что помимо местных 
лоукостеров в авиаперевозках существуют так-
же крупные международные низкобюджетные 
компании. Механизм ценообразования у них 
несколько иной. Скидка достигается не за счет 
владения инфраструктурой, а за счет массово-
сти, конвейера, потока. 

Крупные лоукостеры работают по всему 
миру. И в каждом аэропорту буквально выдав-
ливают себе скидки. Взамен обещая привести 
поток пассажиров. И действительно приводят: 
уже 12 лет совокупный оборот низкобюджетных 
авиакомпаний в мире больше оборота компаний, 
скидки не предоставляющих. И отрыв продол-
жает увеличиваться. Вплоть до того, что даже 
Lufthansa и British Airway на некоторых маршрутах 
применяют лоукостерские технологии. Хотя лоу-
костерами себя не объявляют — стыдно.

Вот этих-то монстров — международные 
лоукостерские авиакомпании — и разрешено со 
следующего года запустить на внутрироссийский 
рынок пассажирских авиаперевозок.  

Движение началось в середине октября, 
когда первый вице-премьер Игорь Шувалов и 
правительственная комиссия по вопросам кон-
куренции и развития малого и среднего пред-
принимательства, во главе которой он стоит, 
предложили: «создать условия для развития 
низкозатратных и дешевых перевозок, в том 
числе за счет привлечения иностранных авиа-
компаний». Соответствующие поручения были 
переданы Минтрансу, Минэкономразвития, ФАС 
и ФСТ.

В середине ноября глава ФАС Игорь Арте-
мьев по итогам заседания «комиссии Шувалова» 
сообщил: «Правительство активно обсуждает 
вопрос приглашения иностранных лоукостеров 
на российский рынок авиаперевозок, в том числе 
для осуществления внутренних рейсов. Кроме 
того, активно обсуждался вопрос воссоздания 
инфраструктуры для российских лоукостеров. 
Данный вопрос предполагается всерьез об-
суждать, и сейчас ведомства будут делать свои 
предложения».

Дешевые билеты  
до банкротства доведут
Предложения ведомств обсуждались за 

закрытыми дверями, но 1 декабря на россий-
ский рынок пассажирских авиаперевозок при-
летели первые ласточки. Британская компания 
EasyJet, которую в данном случае можно назвать 
лоукостером, заявила, что с весны 2013 года 
запускает два ежедневных рейса из Лондона в 
Москву. Билеты по минимальному тарифу будут 
стоить около 6,5 тыс. руб. вместе со сборами 
и налогами. Для сравнения: сегодня у «Аэро-
флота», British Airway и других перевозчиков 
билеты на март стоят свыше 11 тыс. руб. Даже 
демократичные Air Baltic и Lufthansa, которые 
предлагают стыковочные рейсы, просят больше 
EasyJet — около 9 тыс. руб.

Российский рынок, несмотря на все слож-
ности, большой и перспективный. Лоукостеры 
стремятся застолбить место. Не прошло и трех 
дней после первого заявления, как 4 декабря еще 
один крупнейший бюджетный авиаперевозчик 
Европы Ryanair подал заявку на полеты в Россию 
из Ирландии.

В отличие от EasyJet, который на одних 
маршрутах лоукостер, а на других нет, компания 
Ryanair является чистым низкобюджетником. И 
может использовать инфраструктуру и долго-
срочные контракты на скидки. Если вслед за 
маршрутом Москва—Дублин Ryanair организует 
недорогие рейсы, скажем, в Ригу или Турку из 
Москвы или Санкт-Петербурга (а планы есть), 

то оттуда той же авиакомпанией можно будет 
улететь почти куда угодно (скажем, в тот же Лон-
дон) за 3 тыс. руб. Раньше россияне такие цены 
только за рубежом видели.

Почувствовав, что перспективный сегмент 
рынка может уплыть из рук, активизировались 
и крупные отечественные авиакомпании. И 
наконец-то перенесли вопрос о лоукостерах в 
публичную сферу. На прошлой неделе состоялась 
встреча главы «Аэрофлота» Виталия Савельева 
с Президентом России Владимиром Путиным. 
«В течение полугода в России должны будут 
появиться лоукост-авиаперевозчики», — заявил 
Виталий Савельев по итогам встречи. Он также 
сообщил, что  через год у самого «Аэрофлота» 
появится дочерняя компания-лоукостер. И пообе-
щал Владимиру Путину, что «авиакомпания не по-
зволит себе монополизации авиаперевозок».

Владимир Путин идею создания отече-
ственных лоукостеров параллельно разрешению 
работать на российском рынке иностранцам 
поддержал. Но с оговорками. «Особенно чув-
ствительным в этой сфере остается вопрос, 
касающийся рынка труда. К этому нужно по-
дойти особенно внимательно, и с профсоюзами 
этот вопрос нужно обсуждать. Но подумать на 
этот счет и создать такого перевозчика, мне 
кажется, было бы правильно, многие пассажиры 
пользовались бы наверняка этими рейсами. Они 
стали бы более приемлемыми, доступными по 
цене для целой группы граждан с небольшими 
доходами», — заявил Владимир Путин. 

Однако радоваться поддержке президента 
мешает то, что попытки создания лоукостеров в 
России предпринимались неоднократно (ниша-то 
пуста!). И опыт печален. Напомним, что 3 октября 
2011 года компания «Авианова» приостановила 
продажу авиабилетов. С 10 октября 2011 года 
были прекращены полеты и заявлено о возвра-
те денежных средств пассажирам отмененных 
рейсов. Глава Росавиации Александр Нерадько 
сообщил тогда, что на рейсы «Авиановы» было 
продано почти 68 тысяч билетов. Похожая исто-
рия случилась месяц спустя: 31 октября 2011 года 
решением Росавиации была приостановлена 
деятельность Sky Express. Обязательства перед 
пассажирами взяла на себя авиакомпания «Ку-
бань», к которой перешел весь парк самолетов. 
Сегодня трудности уже у компании «Кубаньаэро». 
Тенденция, однако.

Скидкам — быть
Прямо и публично в удушении конкуренции 

отечественных «крупных птиц» никто не обвиня-
ет. Однако Константин Тетерин, участвовавший 
в запуске всех российских лоукост-проектов, 
все-таки пожаловался на «экономическую сре-
ду, в которой любая крупная компания имеет 
рычаги влияния». Возможно, присутствие на 
российском рынке зарубежных лоукостеров, у 
которых «рычаги влияния» покруче будут, поможет 

выжить отечественным авиакомпаниям в низко-
бюджетной нише.

Кроме того, для успешной работы лоукосте-
ров необходимо изменить некоторые правила. 
Недавно Минтранс выразил надежду на появле-
ние законопроекта о невозвратных билетах, кото-
рый якобы будет внесен в Госдуму до конца года 
(пока он не внесен). Один из механизмов форми-
рования скидок на билеты — невозможность для 
пассажира их вернуть и получить деньги назад. 
Это несомненное неудобство, но за услугу с 
существенной скидкой надо чем-то платить. А 
лоукостер таким образом снижает риски.   

Однако невозвратные билеты запрещены 
российским законодательством. Точнее, они про-
тиворечат закону «О защите прав потребителей», 
в котором последовательно проведен принцип: 
потребитель вправе передумать и отказаться от 
услуги. Но не надо доводить до абсурда: если 
потребитель знает, на что идет, и хочет обме-
нять риск невозврата денег на скидку — почему 
бы не предоставить ему такую возможность в 
виде исчерпывающего списка исключений из 
действующего закона?

Кроме того, по мнению экспертов, необ-
ходимо поменять федеральные авиационные 
правила. Пускай пассажир платит за багаж (на 
сегодняшний день 10 кг багажа он везет бес-
платно). Или дать разрешение лоукостеру не 
кормить пассажира на рейсах бесплатно. Пока 
правила запрещают делать то и другое.

И все-таки лоукостерам в России — быть. 
Дело в том, что основным лоббистом низкобюд-
жетных авиакомпаний во всем  мире является, 
как ни странно, государство. Особенно в лице 
муниципалитетов. По статистике, строительство 
аэропорта в городе повышает его благосостоя-
ние вдвое за 10 лет. Но только если он не пустует. 
А большой пассажиропоток можно обеспечить 
только низкими ценами на билеты. С этим связано 
употребленное выше словосочетание «объявить 
себя лоукостером»: авиакомпании так и делают. 
Сделав, начинают добиваться от местных вла-
стей особых условий. Иногда и налоговых, хотя 
в России это вряд ли возможно. 

Для федеральной же российской вла-
сти крайне необходимо увеличение того, что 
экономисты-транспортники называют «коэффи-
циентом связности» территории. Не вдаваясь в 
заумные рассуждения, поясним, что если сту-
денту не по карману на каникулах слетать домой 
к родителям, то его коэффициент связности 
равен нулю. К сожалению, в России так оно за-
частую и есть. Но без мобильности рабочей силы 
никакая модернизация экономики невозможна. 
В крупной стране мобильность при отсутствии 
низкобюджетного авиаперевозчика обеспечить 
невозможно. Через 3–6 месяцев они тут появятся. 
Платя в праздники бешеные деньги за авиаби-
леты, знайте — это в последний раз.   

Юлия РУЗМАНОВА,
Павел ЧУВИЛЯЕВ.
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Авиакомпаниям подрежут 
цены. И крылья

ОВЕН (21.03–20.04) Последняя неде-
ля года принесет вам волнения, связанные с 
проблемами здоровья родителей или других 
членов семьи. 26–28 декабря — особенно на-
пряженные дни, лучше быть поближе к дому. 
30–31 декабря на корпоративной встрече Ново-
го года возможны очень оживленные деловые 
разговоры с коллегами или руководством. Но 
не превращайте вечеринку в производственное 
совещание — это вызовет недовольство близких 
вам людей, особенно женщин.

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) До конца года от-
ложите деловые поездки. Вместо выгоды они 
могут принести убытки. 27–28 декабря большие 
проблемы с транспортом, повышенная вероят-
ность ДТП. Новогодние праздники проведите 
дома с родителями и детьми. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) Под конец 
года обострится финансовая ситуация. Ваши 
партнеры могут потребовать срочной выплаты 
всех задолженностей. 28 декабря вы на грани 
краха. 29 декабря надежные друзья помогут вам 
облегчить создавшееся положение, но только 
частично. В январе придется расплачиваться 
самостоятельно. Также в это время возможны 
простудные заболевания. Встреча Нового года 
на природе нежелательна.

РАК (22.06–22.07) Полнолуние 28 декабря 
в знаке Рака символизирует расцвет ваших 
духовных и физических сил. Звезды дарят вам 
хорошие возможности для любви, творчества, 
отдыха. Но есть тенденция переоценки соб-
ственных сил и склонность все решать силовыми 
методами. Из-за этого вся предпраздничная 
неделя будет напряженной, особенно 28 дека-
бря. Следите за своими эмоциями и словами. 
В противном случае новогоднюю ночь можете 
провести в одиночестве.

ЛЕВ (23.07–23.08) Для многих Львов 
уходящий год заканчивается вполне успеш-
но. Но могут беспокоить семейные трудности, 

связанные с родственниками, детьми. 24–28 де-
кабря подходят для домашних дел. 30 декабря 
возможны какие-то срочные дела на работе. 
Если домашние будут недовольны, откупитесь 
новогодними подарками.

ДЕВА (24.08–23.09) На 24–25 декабря 
не планируйте ничего серьезного, только зря 
потратите время и силы. 26 декабря, наоборот, 
все делается легко. Также в этот день вы можете 
помириться с любимым человеком, если ранее 
были в ссоре. И не исключено, что под самый 
Новый год вам будет сделано предложение руки 
и сердца. Семейные пары проведут празднич-
ные дни в любви и согласии. А одинокие могут 
разглядеть свою судьбу в загадочной маске 
на карнавале.

ВЕСЫ (24.09–23.10) 26 декабря от влия-
тельного лица возможно деловое предложение, 
которое вы давно ждали. При разговоре не 
нервничайте и постарайтесь произвести хоро-
шее впечатление. Скорее всего в новом году вас 
ждет новое рабочее место. На любовном фронте 
большой диапазон: от предложения руки и серд-
ца до полного разрыва отношений. 28–31 дека-
бря будьте сдержаннее в своих эмоциях, есть 
большой риск поссориться надолго.

СКОРПИОН (24.10–22.11) 24–25 декабря 
будут заполнены делами, особенно если вы ра-
ботаете с людьми. Будьте максимально вежливы 
и корректны в отношениях с ними, как бы они 
вас ни раздражали. 26 декабря не исключено 
резкое ухудшение самочувствия, возможна про-
студа или инфекционное заболевание. Срочно 
примите необходимые меры, чтобы встретить 
Новый год в хорошей форме.

СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Перед празд-
никами денег у вас окажется меньше, чем вы 
рассчитывали. С подарками будет трудновато. 
25–28 декабря лучше вообще не заниматься 
этим вопросом. Зато 29–30 декабря повезет — 
можно недорого купить что-либо оригинальное 

на различных праздничных базарах и распро-
дажах. 31 декабря настраивайтесь только на 
хорошее, тогда весь следующий год будет 
удачным.

КОЗЕРОГ (22.12–20.01) В конце года 
многие ваши партнеры или клиенты вдруг за-
хотят срочно решить неотложные проблемы. Не 
напрягайте себя и по возможности все пере-
носите на январь. Иначе к Новому году придете 
совсем без сил. Особенно напряженными будут 
26–28 декабря. Дома мужчинам-Козерогам 
лучше оставить за порогом командирский тон 
и во всем довериться своим женщинам. Тогда 
не будет споров и обид и праздник пройдет 
замечательно. 

ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) Звезды советуют 
вам не тянуть в новый год нерешенные про-
блемы, иначе у вас останется сильное чувство 
недовольства собой. Поэтому на этой неделе 
выкладывайтесь на все сто, но не в одиночку, а 
вместе с коллективом. При этом не забывайте 
и о близких. 26 декабря любимый человек или 
ребенок порадует вас своими успехами в работе 
или творчестве. 31 декабря придумайте для них 
ответный подарок.

РЫБЫ (20.02–20.03) Начало недели не 
очень благоприятно для вас. 24–28 декабря 
внимательно работайте с документами — веро-
ятны ошибки. А если вы подыскиваете работу, 
не доверяйте случайной информации о вакан-
сиях — скорее всего это просто реклама. В по-
следние дни уходящий год может преподнести 
вам утешительный приз — у одних это может 
быть реальное предложение на престижную 
должность, у других — романтическое знаком-
ство. Не теряйте оптимизма.

Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru —ваш астрологический прогноз на каждый 
день, на целый год, гороскоп совместимости и 
многое другое. Узнайте все о своих звездах!

В НАСТУПАЮЩЕМ ГОДУ ЦЕНЫ НА АВИАБИЛЕТЫ УПАДУТ 
ВМЕСТЕ С КАЧЕСТВОМ ПЕРЕВОЗОК
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АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ С 24 ПО 31 ДЕКАБРЯ

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ
В предстоящие праздники многие традиционно покинут страну: начинается зим-
ний пик туристического сезона; у тысяч людей туры и авиабилеты уже куплены и 
ждут своего часа. Почти каждый путешествующий задается вопросом: почему за 
рубежом цены на авиабилеты гораздо ниже, чем в России? За тысячу евро можно 
облететь всю зимнюю Европу (5–6 перелетов внутри Евросоюза, шикарный тур!) 
и вернуться обратно. В России этого хватит лишь долететь до Урала в один ко-
нец. Высокие внутренние цены на авиабилеты угнетают не только туристов, но и 
экономику. Так, инвесторы не придут в регион, если за полеты туда им придется 
выложить целое состояние. В декабре дискуссия о ценах на пассажирские авиа-
перевозки вышла на уровень президента страны. Ряд решений принят. К сожа-
лению, есть опасность, что снижение цен на авиабилеты будет сопровождаться 
катастрофическим падением качества авиаперевозок. А оно и без того в России 
оставляет желать лучшего.

ЛЕТАЙТЕ ЗАДЕШЕВО

22 декабря на рассмотрение Госдумы 
внесен законопроект об установлении 
в 2013 году 20-процентной квоты на по-
каз в кинотеатрах российских фильмов. 
Инициатором законопроекта стал вице-
спикер нижней палаты парламента Сер-
гей Железняк. В целях защиты интере-
сов российского кино предполагается 
обязать прокатчиков платить НДС с до-
ходов от показа иностранных фильмов. 
Сами прокатчики не верят, что таким 
образом можно потеснить Голливуд. 
Слабые ленты кассы не сделают — хоть 
с квотой, хоть без нее.

 

  — Многое делается не для киноиндустрии, а 
для самопиара, но хочется думать, что у инициа-
торов новой инициативы все-таки есть желание 
помочь кинематографу. Поддерживать плохое 
кино глупо, а снимать достойное — трудно. Это 
дилемма, которую одним решением Госдумы 
не решить. Общее количество выходящих у нас 
картин порядка 400. Среди них много мусора, 
необязательно голливудского, немало и европей-
ского. Проблема глубже. Кино покупается у неза-
висимых студий пакетами, так что с одной-двумя 
очень приличными картинами сбрасывается 4–6 
необязательных названий. Вот их и выпускают 

на экраны. Есть такие города, где столько поса-
дочных мест в кинотеатрах, что на них людей не 
хватает. У меня в Рязани кинотеатр, чтобы при-
влечь зрителей, понизил цены на билеты до 100 
рублей, причем на «Хоббита», идущего три часа в 
3D. Хотя минимальный билет в данном случае не 
может быть ниже 200 рублей. Я прокатывал фильм 
Александра Прошкина «Искупление». Хорошая 
картина, но у нее не было серьезной рекламы. Если 
бы работать с потенциалом «Ночного Дозора», то, 
может быть, и на «Искупление» бы люди пришли. 
Но кто эти деньги даст? Прокатчик рисковать не 
может. Вот кинотеатры и ставят неохотно наши 
фильмы, потому что коммерческий сеанс и за-
грузка зала им важнее всего остального. Вышел 
«Духless», и никто не смотрел на то, какой у него 
лейбл — «Сделано в России» или «Made in USA». 
Он собрал свои 450 или 500 миллионов рублей. 
А куча американских картин в тот момент ничего 
не собрала. Что же, американцам поднимать по 
этому поводу тревогу? Вышли «Джунгли», и до 

сих пор идут, притом что на экранах появился 
«Хоббит». Кинотеатры держат их на 4–5 сеансах. 
Не из-за того, что это российское кино, а потому, 
что оно продолжает привлекать внимание публики. 
«Бригада. Наследник» собрала в свой первый уик-
энд кассу в 150 миллионов рублей, не понравился 
фильм, рынок отреагировал на второй неделе 
снижением на 65 процентов. По окончании года 
так и так на долю российского кино придется около 
20 процентов. «Джунгли»,  «Духless» и «Бригада. 
Наследник» вместе сделали свое дело. Могут 
быть какие угодно сильные русские картины, но 
если появится определенное количество крепких 
зарубежных картин, то расклад это поменяет. Си-
туация подвижная, зависит от множества обстоя-
тельств. А люди, пытающиеся наскоком решить 
проблемы киноиндустрии, настолько далеки от 
понимания механизмов современного проката, 
что обсуждать это не стоит. Лопнет одно, создадут 
другое, объявили же малоэффективной деятель-
ность Фонда кино.  

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Глава кинокомпании «Каро 
Премьер» Алексей Рязанцев:

«ДЖУНГЛИ» ПРОТИВ «ХОББИТА»
Госдума озаботится российским 
кинопроизводителем

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В

ОПРОС   
на сайте 



 
Ноу-хау тылового 
ведомства

Еще 1 августа департамент тыла (ДТ, как 
для краткости именуется структура) отчитался 
о размещении 99,7 процента ГОЗа и тем самым 
немного слукавил. То есть если считать за раз-
мещение публикацию на электронной площадке 
информации о проведении конкурса, то да, все 
правильно. Но от этого первого шага до попада-
ния закупленного непосредственно к конечному 
пользователю проходит много времени, и этот 
путь преодолевает далеко не каждый контракт. 
Так что считать принято по объемам поставлен-
ной продукции.

А вот с этим — катастрофа. На 1 декабря 
по линии инженерного, разведывательного 
и РХБЗ управлений заказ 
выполнен чуть больше 
чем наполовину. В ча-
сти вещевого обеспе-
чения — на четверть. 
По остальным статьям 
процент выполнения 
плана чуть более при-
емлемый, но в общем ре-
зультате от общей суммы 
освоено немногим более 
70%. Это порядка 3,5 млрд 
рублей в денежном эквива-
ленте. Гора денег.

Проблема не только в том, что 
весь тот год, что деньги (по чьей-то якобы халат-
ности) без толку находились в распоряжении 
департамента тыла, они могли бы с го-
раздо большей пользой работать где-то 
в другом месте. Что на них, например, 
можно было бы построить новые дороги 
или детские сады. Проблема в том, что 
за сухими цифрами — реальные быто-
вые проблемы для офицеров и солдат. Так, 
начальник тыла ВВ уже в конце октября бил 
тревогу в докладной записке на имя главкома 
Николая Рогожкина. В ней он сообщал, что, не-
смотря на вовремя поданные заявки, вещевое 
имущество в войска практически не поступало. 
В результате ожидаются проблемы с обеспече-
нием военнослужащих зимней одеждой, а на 
Северном Кавказе, где в связи с непростой об-
становкой в полевых условиях уже не первый год 
живут тысячи солдат, полностью сорвана замена 
старых палаток на новые.

Причина у столь безрадостного положения 
дел простая: маленькое деловое ноу-хау, введен-
ное в этом году. Принцип его действия следую-
щий: по заложенным в ГОЗ позициям проводится 
аукцион, выигравшая компания закупает или про-
изводит товар, после чего ДТ начинает отчаянно 
упираться, стремясь либо совсем отказаться 
от товара, либо затянуть исполнение контракта 
до окончания его срока действия. В результате 
компания-поставщик, говоря народным языком, 
попадает на бабки: деньги на товар потрачены, 
продать его возможности нет (мало кому на рынке 
интересны огромные военные палатки в соот-
ветствующем количестве), место на складах он 
занимает, производственному циклу мешает. 
Что делать?

Тут, разумеется, появляются старые (или 
не очень) знакомые-конкуренты, предлагают этот 
пассив купить, но с изрядной скидкой. Скажем, 
на 15% меньше стоимости выигранного компани-
ей у МВД контракта. Делать нечего. Минимизируя 

свои убытки 
— продаешь. Глядишь, 

а тут через какое-то время ДТ проводит по-
вторный конкурс. И выигрывает его уже какая-то 
никому не известная компания с незапоминаю-
щимся названием и уставным капиталом в 10 000 
рублей, которой без году неделя и у которой 
вдруг в наличии оказывается ровно тот товар 
и в том количестве, который ты совсем недавно 
был вынужден продать. Вот такая вот рыночная 
экономика.

400 сравнительно честных 
способов…
Но, чтобы не быть голословными, приве-

дем несколько конкретных примеров из этого 
года, как легко и незамысловато можно «кинуть» 
поставщика.

В апреле заключается договор на поставку 
наручников на сумму 2,7 млн рублей. В комплект 
поставки помимо наручников, естественно, вклю-
чены два ключа от них. Вес наручников, согласно 
техническим условиям, должен составлять 350 
граммов. В ходе приемки проводится контроль-
ное взвешивание лишь самой пары, без ключей. 

Вес на 18 граммов меньше указанного в зада-
нии. Вместе с ключами — как раз, но их взвеши-
вать отказываются, пусть даже они и включены 
в перечень материалов, используемых при из-
готовлении изделия. Всё, до свидания, дорогой 
поставщик.

Другая ситуация с теми самыми палатками, 
которые должны были прийти на смену старым 
и дырявым на Кавказе. Контракт от 11 июля на по-
ставку четко оговаривает: авансирование долж-
но составлять 30 процентов от общей суммы 
контракта и должно быть оплачено поставщику 
в течение 2 недель. Никакого авансирования 
проведено не было в принципе. Тем не менее 
поставщик, который уже выполнял схожий заказ 
в 2011 году и имел некоторые наработки, запустил 
производство, а с 1 августа начал засыпать ДТ 
МВД запросами: «А скоро ли вы нам заплатите?» 
В ответ — тишина. Оборотных средств не хвата-
ло, производство начало срываться. На аванс, 
естественно, рассчитывали, когда планировали 
выполнение заказа.

Кроме того, в контракте также было про-
писано проведение приемки в месте, указанном 
поставщиком. Делалось это исходя из того, что 
палатки весят от 400 до 700 килограммов каж-
дая, а поставить их нужно пару тысяч. Тратиться 

на логистику, при этом не будучи уверенным 
в том, что товар примут, поставщик не хотел. Не-
смотря на все письма в адрес ДТ о проведении 
приемки на складе поставщика, сделано это так 
и не было. В результате после многочислен-
ных писем и совместных заседаний 
дотянули до даты окончания кон-
тракта. Ни одна палатка так и не 
была принята, притом что они про-
изведены и не отличаются от тех, 
что успешно поставлялись в про-
шлом году и проходили показатель-
ные испытания в ОДОНе.

Примечательно, что через пару не-
дель после заключения проваленного контракта 
был объявлен конкурс на новый: на меньшее 
количество палаток и с более долгим сроком 
поставки. И если на аукционе на первый контракт 
падение от начальной цены составляло порядка 
25%, то на втором аукционе оно составило ровно 
один шаг (0,5%).

Еще один забавный пример. В мае заклю-
чен договор на поставку лазерных дальномеров 
определенного типа и производителя. Произ-
водит их одна-единственная фабрика в Бело-
руссии. Напрямую участвовать в ГОЗовских 
конкурсах иностранная компания, разумеется, 

не может. Выигравший аукцион 
поставщик готов купить товар, 

а белорусы готовы продать, но не могут — у них 
все строго: для продажи продукции военного 
назначения необходимо предъявить гарантии, 
что пойдет она не ваххабитам, а госструктурам. 
Но соответствующий сертификат в департаменте 
тыла поставщику выдать долго не могут, гоняют 
то в российский МИД, то в посольство Белорус-
сии. Сертификат так и не появляется, да еще и на 
приемке приключается беда.

У дальномера, как и у любого оптического 
прибора, будь то даже театральный бинокль, 
окуляр настраивается под зрение смотрящего. 
При этом он задвигается и выдвигается из кор-
пуса. Приемщик измеряет длину прибора с за-
двинутым окуляром, и оказывается, что он короче 
заявленного на полтора сантиметра. Ну и не 
важно, что прибор измеряется по максимальным 
габаритам, то есть с выдвинутым окуляром, — так 
приемщику показалось сподручней. Эх, беда. 
До свидания, дорогой поставщик.

Небольшой контракт на 100 костюмов для 
снайперов внутренних войск. 14 августа они 
были поставлены на базу в Балашиху, где не-
медленно прошли военную приемку. У специ-
алистов из ВВ, которым эти костюмы своими 
руками отдавать спецназовцам, работающим 
где-нибудь в «горячей точке», качество костю-
мов вопросов не вызвало. Несмотря на то, что 
в контракте точно указан срок, в который должна 
быть проведена приемка тыловиками из МВД, 
— 15 суток с момента поставки — приемщи-
ки с Житной до Балашихи добирались полтора 
месяца. В результате гражданские приемщики 
усмотрели несоответствия там, где их пропусти-
ли военные: у летнего костюма ткань оказалась 
не просто хаки, как прописано в контракте, а с 
камуфляжным паттерном на внешней стороне. 
И это притом что в контракте также прописан 
обязательный эффект объемного камуфляжа, 
которого иначе достичь невозможно — не будет 
визуального наложения слоев.

Это лишь несколько примеров, которыми мы 
ограничимся, дабы не злоупотреблять внимани-
ем читателя. На самом деле список придирок 
длинный и, как очевидно, ограничивается лишь 
фантазией каждого отдельного тыловика.

Продать родину за 15%
Можно было предположить, что установив-

шаяся в последний год практика и, соответствен-
но, проваленный ГОЗ — всего лишь следствие 
некомпетентности, неразберихи 
и подковерной 

борьбы, сопровождающей смену министра. 
Но уж как-то слишком подозрительно выглядят 
фирмы, которые в результате выигрывают аук-
ционы, разыгранные ДТ МВД во второй половине 
2012 года.

ООО «ТриА» — уставный капитал 10 000 ру-
блей, зарегистрировано в 2007 году, вид деятель-
ности: розничная торговля через Интернет, наем 
персонала, розничная торговля автозапчастями 
— будет поставлять одежду для МВД на 9,2 мил-
лиона. ООО «Стандарт» — зарегистрировано 
в 2011 году, уставный капитал 10 000 рублей, 
вид деятельности: оптовая торговля машинами, 
производство и распределение пара и горячей 
воды, предоставление услуг по добыче нефти 
и газа — будет поставщиком галантерейных тек-
стильных товаров на сумму почти 33 миллиона. 
ООО «Коммерц» — уставный капитал 10 000 ру-
блей, зарегистрировано в ноябре 2011 года, вид 
деятельности верный: оптовая торговля одеждой. 
Адрес вот только сомнительный: 2-я Лесноряд-
ская, 15, строение 1. Поисковик выдает по этому 
адресу пустырь в промзоне. «Коммерц» выполнит 
контракт на поставку одежды на 417 миллионов. 
Ну и так далее — список можно продолжать.

Через ДТ в год проходят десятки милли-
ардов. Можно вспомнить тот процент, который 
просят перекупщики за лежащий мертвым грузом 
не прошедший приемку товар, — 15%. 15% от де-
сятков миллиардов — это настоящие золотые 
прииски. И уж грех их не разрабатывать.

Самое неприятное, по словам производи-
телей и поставщиков, что этот дисконт, эти 15 
процентов, ради которого все делается, убивает 
весь тот хотя бы относительно честный бизнес, 
который у нас еще остается.

— Если ты нормальную продукцию делаешь, 
из того, что положено, то рентабельность там 
небольшая — порядка 20 процентов, — расска-
зывает знакомый с рынком источник «МК». — Вот 
кто-то приходит к тебе за этим дисконтом в 15%, 
ты не отдаешь. Тот, кто поставит товар вместо 
тебя, поставит что-то не то. Потому что в убыток 
никто ничего делать не будет. Либо материалы 
не те, либо пошито в тюрьмах, а не на фабриках, 
либо софт не тот, либо материнская плата не та 
в компьютере.

Собственно, как раз сейчас влияние этих 
15% начинает потихонечку выявляться. Напри-
мер, вскрылся брак с индивидуальными рацио-
нами питания, поставленными во внутренние 
войска по заключенному с Серпуховским мя-
соперерабатывающим комбинатом контракту. 
Размер не маленький: 1,2 миллиарда рублей. 
На общей упаковке поставленных пайков обо-

значен один срок хранения, например, до 1 
января 2013 года, а на части его содержимо-
го он уже совсем другой: до июня 2012-го. 
То есть, чтобы обеспечить эти самые 15% дис-
конта, поставщик вынужден был засовывать 
в пайки тухлятину. Солдатам не привыкать, 
они вообще у нас стойко все переносят. И в 
палатках дырявых перезимуют. Ничего им 
не будет. Какой же в результате будет эффект 
от проводимых сейчас правоохранительными 
органами проверок качества поставляемой 
продукции и размер нанесенного ущерба, 
остается только гадать.

В одной из своих предвыборных статей 
в феврале этого года Владимир Путин отчека-

нил формулу: «Коррупция в сфере национальной 
безопасности — это, по сути, государственная 
измена». Национальная безопасность начинается 
с солдата-срочника внутренних войск, обеспе-
чивающего спокойствие на Кавказе. И если ему 
холодно и сопливо, если у него расстройство 
желудка, то национальная безопасность по-
истине стоит на шатком фундаменте. Ответит 
ли руководство департамента тыла за такую вот 
государственную измену?

Игнат КАЛИНИН.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ НАЧИНАЕТСЯ С СОЛДАТА-
СРОЧНИКА ВНУТРЕННИХ ВОЙСК, ОБЕСПЕЧИВАЮЩЕГО 
СПОКОЙСТВИЕ НА КАВКАЗЕ. И ЕСЛИ ЕМУ ХОЛОДНО, ЕСЛИ У НЕГО 
РАССТРОЙСТВО ЖЕЛУДКА, ТО НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПОИСТИНЕ СТОИТ НА ШАТКОМ ФУНДАМЕНТЕ

РАССЛЕДОВАНИЕ
“Московский коМсоМолец”    

24 декабря 2012 года 

ЭВРИКАГОСТИ

25 декабря, вторник
МОСКОВСКИЙ СПОРТ. 

ИТОГИ 2012 ГОДА
В 11.00 состоится пресс-конференция 

руководителя Департамента физиче-
ской культуры и спорта города Москвы  
Алексея Олеговича ВОРОБЬЕВА на тему 
«Московский спорт. Итоги 2012 года».

 Итоги работы департамента за 2012 
год. Что сделано для жителей столицы в об-
ласти спортивного досуга. Спорт шаговой 
доступности: хватает ли москвичам спортив-
ных площадок, катков. Детско-юношеские 
спортивные школы: современное состояние 
и перспективы развития. Спорт в Москве для 
людей с ограниченными возможностями здо-
ровья. Как идет подготовка к чемпионату мира 
по легкой атлетике-2013.

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

Если все же случится конец света, чем 
нас наперебой, как назойливые мухи, 
пугают почти все, то оставшимся «по-
сле», быть может, придется заново 
проходить путь эволюции. И снова 
превратиться в тех, кого называют се-
годня хомо эректусами (прямоходя-
щими). Недавно одну из стоянок этого 
древнейшего вида людей нашел в Да-
гестане российский археолог Хизри 
Амирханов. Он поведал «МК» древнюю 
тайну Кавказских гор. 

Давно это было… Ни много ни мало — 2 
миллиона лет тому назад… Пока еще никто 
не знает, как их звали, потому как останки 
их пока не обнаружили, но уже многое можно 
сказать про них по тем признакам, которые 
открыты археологами. Науке известно, что не-
когда распахнутые пространства Восточного 
Кавказа были населены фауной, состоявшей 
из предков лошадей, жирафов, носорогов, а в 
местных лесах обитали обезьяны (причем даже 
человекообразные). 

Как рассказал ученый, обследованные ар-
хеологами памятники центрального Дагестана 
свидетельствуют: район был обитаем на про-
тяжении почти миллиона лет! Каждая из най-
денных стоянок была временной, объясняет 
Амирханов. Стоянки предков современного 
человека были найдены на плато на высоте 1500 
метров над уровнем моря. Когда происходило 
первоначальное заселение этой территории, 
высота над уровнем моря здесь составляла 
не более 600 метров! 

Люди, обитавшие на недавно обнаружен-
ных стоянках, жили небольшими группами, 
предположительно по 15—20 человек. Жили 
охотой, собирательством съедобных кореньев, 
растений и дикорастущих плодов. В это вре-
мя уже закладывались и основы социальных 
отношений, среди которых хватало запретов 
и ограничений. Касались они разделения тру-
да (с учетом половозрастных особенностей), 
сексуальных отношений (избегание кровос-
мешения), соблюдения иерархии при разделе 
пищи. Добытые раскопками археологические 
материалы состоят из многочисленных камен-
ных орудий труда, следов кострища и костей 
животных. Основным орудием обитателей 
изучаемых стоянок был чоппер — массивное 
каменное рубящее орудие. Ну а различные 
кремневые изделия использовалась «эректу-
сами» в качестве ножей, скребков, проколок 
и прочего. 

Амирхановские стоянки носят названия 
Айникаб, 1 и 2, Мухкай, 1 и 2, Гегалашур, 1—3. 
Относятся они к самой ранней эпохе истории 
человечества — олдовану. Ранее эта эра на тер-
ритории России даже не была представлена 
никакими находками. Получается, что и исто-
рия человека в России начиналась на миллион 
лет позже, чем, скажем, в Закавказье. Таким 
образом, говорит Амирханов, обнаруженные 
памятники проливают свет на проблему перво-
начального расселения человека в Евразии и на 
пути его продвижения на новые континенты 
из его прародины — Африки. Чрезвычайно лю-
бопытным, по мнению специалистов, является 
обнаружение на древних стоянках в Дагестане 

в самой что ни на есть горной местности остат-
ков скелетов жирафа, слона, антилоп, гиены 
и т.д. 

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.
P.S. Археологические памятники-

побратимы: «ровесник» —хомо эректуса 
из Дманиси (Грузия), древние люди из Тамани 
— 1,7 млн и из Армении — возрастом около 
1,5 млн.
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Памятники центрального Даге-
стана имеют экстраординарную 
мощность отложений — целых 80 
метров, а также беспрецедентное 
количество культурных слоев — 

более 35! В мире сложно найти подобные 
памятники, уверяет Амирханов. Соответствен-
но, велики здесь и возможности рассмотрения 
культуры в ее динамике и развитии на про-
тяжении большого отрезка древнейшей исто-
рии людей. 

По словам Амирханова, если судить 
по имеющимся на сегодня артефактам, 
то нижняя часть культурных слоев, содер-
жащая остатки фауны, датируется возрастом 
около 1,95 млн лет!    
Но самый главный вопрос — кто же был но-
сителем столь древней культуры, которая 
обнаружена на юге нашей страны? Зная, что 
примерно два миллиона лет назад в Закавка-
зье обитал архаичный вид человека под назва-
нием нomo erectus (человек прямоходящий), 
можно приписать изучаемую учеными культуру 
именно его жизнедеятельности. Полученные 
экспертами результаты позволяют говорить 
об изученных памятниках как о наиболее ран-
них в Евразии свидетельствах человеческой 
культуры, подчеркивает Амирханов.

ПО ДАГЕСТАНУ БРОДИЛИ
ХОМО ЭРЕКТУС
На Кавказе найдена 
стоянка людей, живших 
2 млн лет тому назад

ХИ
ЗР

И 
АМ

ИР
ХА

НО
В

ХИ
ЗР

И 
АМ

ИР
ХА

НО
В

КАК ЗАЩИТИТЬ 
ПЕШЕХОДА 

НА СТОЛИЧНЫХ 
УЛИЦАХ? 

С 13.00 до 14.00 состоится 
онлайн-конференция председате-
ля межрегионального обществен-
ного движения «Союз пешеходов»  
Владимира Сергеевича СОКОЛОВА. 

Как учитываются интересы пешеходов 
при строительстве новых дорожных развязок 
и эстакад? Как городским властям прийти 
к компромиссу с автомобилистами, не ущем-
ляя интересы пешеходов? В каком направле-
нии следует менять дорожную строительную 
политику, чтобы жизнь пешеходов стала более 
комфортной? Какие меры предпринимаются 
властями и общественными организациями, 
чтобы сделать движение пешеходов на улицах 
более безопасным? 

Эти и другие вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу. 

26 декабря, среда
НЕФТЕГАЗОВАЯ 

ОТРАСЛЬ В РОССИИ — 
ВЕКТОР РАЗВИТИЯ
С 11.00 до 12.00 пройдет онлайн-

конференция заместителя министра энер-
гетики РФ Павла Сергеевича ФЕДОРОВА 
на тему «Нефтегазовая отрасль в России 
— вектор развития». 

Когда перестанут расти тарифы на газ? 
Почему Россия так мало занимаемся сжи-
женным газом? Собирается ли Россия про-
тивостоять «сланцевой революции», кото-
рая началась в США? Не пора ли на место 
традиционных источников энергии вставать 
альтернативным? Окончательно ли решен 
вопрос с переходом на более высокие эколо-
гические стандарты производимого в России 
бензина?

Эти и другие вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

Чоппер (chopper) — ноу-хау 
первобытных людей.

c 1-й стр.

МВД
ЗОЛОТЫЕ 
КОПИ

Солдат греет руки у костра, 
а кто-то греет руки на поставках 

обмундирования.

Комплект поставки 
наручников, ключи 

в него входят 
обязательно. Но в ходе 

приемки проводится 
контрольное 

взвешивание лишь 
самой пары, без 

ключей, и условие 
по весу оказывается 

невыполненным. 
Всё, до свидания, 

поставщик.

Окуляр у белорусского 
 дальномера выкручивается 

на полтора сантиметра. 
Приемщик измеряет длину 

прибора с задвинутым окуляром, 
и оказывается, что он короче 
заявленного. И не важно, что 

прибор должен измеряться 
по максимальным габаритам. 

До свидания, поставщик.
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Стоянка 
Айникаб.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 



— Есть ли какой особый порядок 
в расследовании резонансных 
ДТП?
— Нет никакой разницы. Вопрос 

только в количестве следственных действий и 
проведенных экспертиз. Методика проста: самое 
главное в любом ДТП — это осмотр места про-
исшествия, самих автомобилей, фиксация всех 
следов. Принимается во внимание любая деталь. 
Следователи смотрят, есть ли видеокамеры в 
офисах, торговых центрах. На прак-
тике бывали случаи, когда изымали 
видеозаписи в банке, а на них ава-
рия была видна как на ладони. 

— Сколько экспертиз по ДТП 
может быть?

— Много. Это и автотехниче-
ские, и трассологические, и лакокра-
сочные, и биологические, и судебно-
медицинские. Расследование ДТП — это 
самое наукоемкое расследование по 
уголовным делам. Столько технических 
и научных методов, как в ДТП, больше 
нет ни в одном уголовном деле. Но есть 
нюанс: если по уголовным делам, скажем, 
экономического направления мы стараемся 
быстрее назначить экспертизу, то здесь так не 
получится. Надо сначала допросить свидетелей 
и участников ДТП, посмотреть видеосъемку, если 
она есть, осмотреть машину и только потом на-
значить экспертизы. 

— Новые методы, технологии 
используете?

— Да, одна из последних новинок — это, 
безусловно, видеорегистраторы. Но у экспер-
тов, у тех же автотехников, есть проблема — в 
своих исследованиях они имеют право ссылаться 
только на научные методики, которые утверждает 
Всероссийский НИИ судебной экспертизы Мини-
стерства юстиции РФ. Взять то же дело о ДТП с 
участием машины вице-президента ЛУКОЙЛа — от 
коммерческих экспертных организаций и физиков-
любителей по нему нам приходило столько, как я 
их называю, творческих экспертиз! Там по законам 
Эйнштейна высчитывалась вероятность 
развития события. Это все, конечно, 
интересно, науку никто не отменял. 
Но наши эксперты не имеют права за-
ниматься самодеятельностью и должны 
руководствоваться принятыми правила-
ми проведения экспертиз. Так, традици-
онно скорость до момента столкновения 
определяют по тормозному пути. А многие 
независимые эксперты дают заключения о 
скорости по деформации машин, однако я не 
могу их принять как доказательство, потому 
что нет научно утвержденной методики. Мы 
можем почитать эти заключения, и все.

—  С  к а к и м и  с л о ж н о с т я м и 
сталкиваетесь?

— Сложности, как и везде, скорее органи-
зационные. Представьте себе: на улице минус 
двадцать, стоянка засыпана двухметровым слоем 
снега, а нам надо осматривать машину. У моих 
следователей есть комплекты валенок, телогреек, 
лопаты... 

— А если в ДТП участвовал сотрудник 
полиции?

— Никакой разницы в методиках расследо-
вания нет. Если он потенциальный виновник, то в 
законе прописано, что уголовное дело расследует 
СКР. Правда, в статье указано, что это происходит 
в случае, если правоохранитель находился при ис-
полнении служебных обязанностей. Но в Москве 
на практике не важно, при исполнении он или в 
выходные на дачу ехал, — все равно дело у нас 
изымается и передается в СКР. А если правоохра-
нитель лишь свидетель, то расследование ведется 
по общим правилам.

— А как насчет предвзятости к расследо-
ванию таких ДТП?

— Скажу так: расследование ДТП тем и уни-
кально, что технически насыщено. Ну хорошо, 
будет предвзятость, а если математика говорит, 
что спецсубъект виноват, то что тут сделаешь? Я 
всегда так говорю: в ДТП попадают и министры, и 
артисты, и слесари. Мы придерживаемся такого 
принципа, что если есть погибшие — надо воз-
буждать уголовное дело. Правда, бывают и такие 
ситуации: летит, скажем, автолюбитель по МКАДу, 
сам въезжает в столб и погибает. Тут все понятно, 
смысла тратить время и силы нет. А так общее 
правило: если есть погибшие, тяжкие телесные 
повреждения, то стараемся возбуждать дела. И 
уже в ходе расследования устанавливаем, кто 
виноват. Бывает, дела прекращаются. Еще одна 
сложность, кстати, — мы очень ограничены во 
времени. По преступлениям средней тяжести 
мы имеем право содержать под стражей только 
6 месяцев. А все экспертизы довольно длитель-
ны — например, стационарная психиатрическая 
проводится 1,5–2 месяца. 

ДТП на Кутузовском: 
«Планируем допросить 
батюшку»
— Давайте пройдемся по последним гром-

ким делам. Автокатастрофа на Кутузовском 
проспекте с участием иеромонаха Павла Се-
мина. На какой стадии расследование?

— Это дело мы получили не так давно — оно 
расследовалось в окружном подразделении. Там 
есть сложность, так как столкнулись несколько ма-
шин. И до настоящего момента нет четкой ясности 
механизма ДТП — кто за кем ехал и в каком порядке 
столкнулись. Поэтому мы назначили автотехни-
ческую экспертизу по механизму аварии. Хотим 
воссоздать последовательность столкновений. 
Бывают ситуации, когда присутствует обоюдная 
вина водителей. Так, как-то был у нас случай, ког-
да один водитель задел другого, а тот отлетел и 
сбил пешехода. В суд направили обоих. По делу 
Семина назначили еще и трассологическую экс-
пертизу — специалисты изучат следы сдвигов 
колес авто, уточнят, под каким углом произошло 
столкновение. Кроме того, планируем еще раз 
допросить батюшку. Дело в том, что Семина до-
прашивали три раза, и каждый раз он описывал 
аварию по-разному.

— Он все-таки был пьяный?
— Нет, в его крови ничего не нашли. Он ушел 

с места аварии, но следы алкоголя остаются ведь 
не один день, они могут сохраняться до 10 суток. 

— Нет. Просто число женщин за рулем уве-
личилось. Вспомните, 20 лет назад, увидев даму 
за рулем, все мужчины оглядывались. А сейчас 
иногда едешь днем в потоке — за рулем в основ-
ном дамы.

ДТП на Ленинском проспекте: 
«Посмотрим, что скажет 
прокуратура»
— Давайте вернемся к громкому ДТП с 

участием вице-президента ЛУКОЙЛа. Недав-
но Конституционный суд принял историческое 
решение: дела, в которых погиб обвиняемый, 
не будут прекращаться до суда при возра-
жении родственников, а также других заин-
тересованных лиц, круг которых определит 
Госдума. Как вы к этому относитесь?

— Как ни странно это слышать от следова-
теля, я хотел этого решения много лет назад. 
Для меня было непонятно, почему законодатель 
не требовал от нас согласия родственников на 
прекращение дела, когда виновник погиб. Сейчас 
КС эту ситуацию поправил, и это правильно. Един-
ственно, законодатели пока не прописали четкого 
механизма. Поэтому у нас возникает дилемма: 
какого родственника спрашивать — одного, двоих, 
десятерых? Тем не менее это прецедентное дело. 
Посмотрим дальше, что скажет прокуратура. В 
семье так или иначе произошла трагедия, сейчас 
идет борьба между дедушкой и сестрой умершего 
мужа — кто будет опекуном девочки. В этом деле 
еще один аспект — PR-кампания адвоката Трунова. 

Этот защитник ни одного суда у нас не выиграл. 
Он без конца предъявлял претензии моим сле-
дователям, методике нашего расследования, 
обжаловал наши решения. Для него главное 
— быть на первых полосах.

«В организме человека всегда 
есть эндогенный алкоголь»

— По вашему мнению, какое 
должно быть наказание за пьянство 
за рулем?

— Мое видение таково, что тут надо 
разделить два момента. Одно — это 
езда в пьяном виде, а другое — это 
совершение противоправного деяния 
в пьяном виде. Не все, кто за рулем 
находится в пьяном виде, попада-
ют в ДТП. Но если ты в пьяном виде 
совершил ДТП и погибли люди... Я 
категорически не согласен с тем, 

что закон трактует такую ситуацию как 
неосторожное преступление. На мой взгляд, эту 
норму нужно пересмотреть. Пусть это будет не-
предумышленное убийство или нанесение теле-
сных повреждений, но умысел здесь, на мой 
взгляд, есть, пусть и в косвенном виде. 

— Что надо сделать, чтобы пьяниц за 
рулем стало меньше?

— Просто лишение прав ни к чему не 
приведет. Тут ситуацию можно исправить, 
по моему мнению, единственным путем — 
конфискацией автомашины. Не важно, даже 
если она принадлежит не водителю, попав-
шему в ДТП, а управляется по генеральной 
доверенности. Купит другую машину? И 
ту конфискуем. Одну, вторую, пятую из-
ымем в доход государства — или деньги 
закончатся, или надоест пьяным ездить. 
К слову, я категорический противник 

существующей сейчас нормы в ноль про-
милле алкоголя в крови. В организме человека 
всегда есть эндогенный алкоголь. Когда допуска-
ется только ноль промилле, это значит, что есть 
очень серьезная коррупционная составляющая. 
Сейчас по медицинским показателям многие 
лишены возможности ездить, а это нарушение 
прав человека. 

— А штрафы? Может, увеличить их хотя 
бы на порядок?

— Согласен, увеличить можно. Но тут воз-
никает другая проблема: а как их взыскивать? 
Ведь есть огромный перечень того, что нельзя 
изъять, — единственное жилье, единственную 
кровать. А чего у него изымать, если он алкаш? У 
него только и есть, что машина. 

— Бывают в вашей работе неоднознач-
ные ситуации, когда сложно решить, кто 
виновник?

— Да. Например, в плане наездов на пешехо-
дов — это основная проблема. Некоторое время 
назад люди почему-то подумали, что пешеход 
на дороге главнее водителя. Хочу напомнить: 
водитель и пешеход на дороге равноправные 
участники. И пешеход считает, что водитель дол-
жен соблюдать ПДД, и водитель рассчитывает на 
соблюдение пешеходом ПДД. Пешеход не должен 
выходить на проезжую часть, пока не убедится в 
безопасности. А у нас, бывает, пенсионеры даже 
головы не повернут, когда переходят дорогу. Я не 
могу этого понять. Машина — это не велосипед, 
остановить ее быстро, с двух метров, не получится. 
Тормозной путь даже при скорости 60 километров 
в час больше 30 метров. Если у водителя нет тех-
нической возможности остановиться, то какие к 
нему могут быть претензии?

— Вопрос по статистике ДТП. За послед-
ние годы происшествий на дорогах стало 
больше или меньше?

— По своим делам уменьшения либо резкого 
увеличения не вижу. Следственная часть ГСУ за-
бирает ДТП, где два или более погибших. В год 
в среднем мы расследуем 50–60 дел. Иначе мы 
просто физически не справимся. По всему городу 
следователей, которые расследуют ДТП, всего 
50 человек. Текучка практически отсутствует — в 
основном только когда следователи идут на по-
вышение. Я не завидую своим коллегам, которые 
занимаются ДТП. Каждое дело — это смерть. 
Приходится общаться с родственниками, кото-
рые вне себя от горя. После ДТП мы стараемся 
дать время родственникам отойти от стресса. В 
первый-второй день после аварии мы их не тре-
вожим, не вызываем, так как общение ни к чему 
хорошему не приведет. А зачастую нам приходится 
принимать решения, что в смерти сына, брата, 
мужа водитель не виноват. С юридической точки 
зрения мы правы, но редко по-
лучается объяснить это убитым 
горем родным.
Екатерина СВЕШНИКОВА.
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ГРОМКИЕ ДЕЛА6 СКАНДАЛ

Голуб стартовала на разрешающий сигнал 
светофора?

— Мы допросили много свидетелей. Водитель 
Голуб поехал на зеленый. Свидетели, которые 
стояли рядом с ним, говорят, что он горел уже 
1,5–2 секунды. Что касается поддельных доку-
ментов водителя Голуб, как они были изготовле-
ны — сейчас предмет для исследования. К сожа-
лению, в России технические возможности для 
изготовления фальшивых документов достаточно 
хорошие. Русакову мы вменили две статьи УК: 
264-ю (нарушение Правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных средств) и 125-ю 
(оставление в опасности).

ДТП на Онежской улице: 
«Автоавария не означает, 
что подозреваемый будет 
автоматически арестован»
— Почему не арестовали виновницу ДТП 

на Онежской улице? Белецкая же насмерть 
сбила троих человек.

— Мы не стали принципиально ее аресто-
вывать, тем самым показывая обществу: да, это 
преступление, но оно совершено по неосторож-
ности, а водитель была трезвая и не собиралась 
скрываться от следствия. Да, случилась автоа-
вария, это не значит, что подозреваемый будет 
автоматически арестован. Все индивидуально. 
Это наше принципиальное решение.

— Правда, что у ее машины были неис-
правны тормоза?

— Версия Белецкой такова: у «Хонды» от-
казали тормоза, поэтому, чтобы предотвратить 
столкновение с впереди идущей машиной, она 
решила сманеврировать, выехать на встречку и 
въехать в столб. Пешеходов при этом не видела, 
растерялась и вместо тормоза нажала на газ. На 
первый взгляд машина у нее не такая уж плохая. 
Сейчас ничего не буду говорить, исправна она 
была или нет, — действительно, бывают ситуации 
отказа тормозов. Мы назначили соответствующую 
экспертизу. Несмотря на то что там серьезные 
повреждения машины, диагносты раскопают, в 
каком состоянии было авто. Но даже если ока-
жется, что тормоза были неисправны, Белецкая 
не имела права совершать этот маневр. Ей надо 
было въезжать в впереди идущую машину. Во-
дитель должен принять все меры к остановке 
машины. Например, попытаться затормозить при 
помощи ручника.

— Дамы в ДТП попадают чаще?

Почему ушел? Объясняет, что 
растерялся. Выдвигает версию, 
что был в шоковом состоянии, кто-
то из его знакомых приехал и увез 
с места. Хочу напомнить: когда че-
ловек покидает место ДТП, то может 
наступить ответственность по 125-й 
статье — оставление в опасности. 
Поэтому сейчас стоит вопрос о вмене-
нии ему двух статей. Не позже февраля 
будем направлять дело в суд. 

ДТП на Минской улице: 
«Максимов ехал 
помириться с девушкой»
— ДТП на Минской улице, где погиб-

ли пятеро детей-сирот, — удалось устано-
вить скорость машины Максимова?

— Она была свыше 79 километров в час. Точно 
установить невозможно, так как следа торможения 
у него не было. Был след юза. Он «играл в шашки» 
на дороге, машину занесло. Следы колес преры-
ваются у бордюра. Там может быть и 200 км в час 
— ни один эксперт этого никогда не скажет. Если 
бы он сам остановился — мы бы смогли сказать 
точно скорость авто. А так — такой ответ. Автотех-
ническая экспертиза показала, что машина была 
исправна. Ее разобрали до винтиков, посмотрели, 
как работают механизмы, которые влияют на ра-
боту тормозов. Все было нормально. Только его 
вина, что он ехал как сумасшедший. 

—  К а к  М а к с и м о в  о б ъ я с н и л 
случившееся?

— После ДТП он не мог даже членораздельно 
что-либо сказать, только мычал. Потом сказал, что 
ехал с целью помириться с девушкой. Содержание 
алкоголя в крови у Максимова после аварии — 
2,78 промилле, были там и каннабиноиды, что гово-
рит о факте употребления марихуаны. Мы провели 
ему амбулаторную психиатрическую экспертизу, 
но специалисты не смогли дать заключение. Сей-
час осталась одна экспертиза — стационарная, в 
Институте Сербского, которая будет скорее всего 
в январе. По методике ее проведения Максимов 
должен месяц пролежать в условиях стационара. 
Все, что нужно было в плане доказательств его 
вины, мы сделали. Как только получим результаты 
последней экспертизы, то предъявим окончатель-
ные обвинения и направим дело в суд.  

ДТП с Мариной Голуб: «Водитель 
актрисы поехал на зеленый»
— По поводу трагической гибели ак-

трисы Марины Голуб... Все-таки признай-
тесь честно: Русаков действительно сдался 
добровольно?

— Я вам официально заявляю: мы его задер-
жали. Он был на даче в Подмосковье у знакомого. 
Вычислили по телефонным звонкам. Была про-
ведена серьезная операция по его задержанию. 
Никакой добровольной явки там не было. И неиз-
вестно, была бы она или нет. 

— Он был трезвый в момент ДТП?
— По следам крови, оставшимся на подушке 

его «Кадиллака», заключения — был там алкоголь 
или нет — не будет. Биологи этого сказать не смо-
гут. А по его крови — прошло много времени до 
его задержания, там уже ничего не было. Машина 
была исправна. 

— Как определили, что машина 

« В ДЕЛЕ МАРИНЫ 
ГОЛУБ НИКАКОЙ 
ЯВКИ С ПОВИННОЙ 
НЕ БЫЛО»

Началось все в пятницу с откры-
того письма «деятелей культуры» 
президенту Путину и премьеру 
Медведеву с просьбой лишить 

мандата скандального депутата Заксобрания 
Петербурга и члена «Единой России» Мило-
нова за его борьбу с «пропагандой гомосек-
суализма» и другие экстравагантные законот-
ворческие выходки, которые «закрепляют за 
Санкт-Петербургом имидж столицы гомофобии 
и мракобесия». А гомофобия в просвещенном 
XXI веке для всего прогрессивного человечества 
(включая, как ни смешно, коммунистов, но не 
здесь, а в Европе) сродни, конечно, фашизму, 
расизму, ксенофобии вообще и антисемитизму 
в частности. В общем, ужас.
Смелый гражданский поступок, однако, с прак-
тической точки зрения совершенно лишен смыс-
ла, ибо формально ни Медведев, ни даже сам 
Путин лишить Милонова депутатского мандата 
не могут. Отменить же вопиющий закон может, 
например, Конституционный суд, но туда артисты 
обратиться не додумались, а сами «гаранты кон-
ституции», как рыбы, настырно молчат. Видимо, 
отмашки «фас» не поступило. 
С другой стороны, историческая ценность 
звездного фолианта значительно повысилась, 
поскольку помимо слегка «комичных» в этом 
контексте фамилий Киркорова, Баскова, Би-
лана (и непонятно почему отсутствующих там 
Леонтьева, Лазарева, Кудрявцевой, Пенкина, 
Моисеева, Земфиры, Арбениной, Сургановой 
и много кого еще) под ним подписались впол-
не себе «нейтральные» персонажи вроде Яны 
Рудковской, ее мужа и олимпийского чемпиона 
Евгения Плющенко, продюсера Иосифа При-
гожина, певицы Валерии. Инициаторы пись-
ма — организаторы концертов Мадонны и Леди 
Гаги в СПб, которые намаялись с Милоновым в 
судах Северной столицы и от отчаяния взвы-
ли, — утверждают, что со дня на день подписи к 
письму присоединят другие «видные деятели». 
Ходят слухи о директоре Эрмитажа Михаиле 
Пиотровском, дирижере и худруке Мариинского 
театра Валерии Гергиеве. С замиранием сердца 
общественность еще ожидает, подпишется ли 
под челобитной главная гей-икона Руси Алла 
Пугачева. Инициаторы, конечно, смалодушни-
чали, не обратившись к мэтру эстрады Иосифу 
Кобзону, чувство справедливости, великодушия 
и широко известная толерантность которого 
благодаря дуэту с Борисом Моисеевым вполне 
могли оказаться востребованы в благом начина-
нии по обузданию куражащегося мракобеса. 
Тем временем депутат Милонов не заставил себя 
долго ждать с ответом, ожидаемо огрызнув-
шись: а судьи, дескать, кто — кучка содомитов-
извращенцев? Эту оплеуху Валерия, мать троих 
детей, православная христианка и ревнительни-
ца семейных ценностей, проглотить не смогла, 
в гневе накатала новое письмо и отправила его 
в «МК». Поп-звезда эмоционально призналась, 
что ей «тяжело видеть, как Законодательное 
собрание одного из прекраснейших городов 
России превращается в театр одного актера, 
тем более что выдаваемые им спектакли не 
отличаются художественной ценностью и на-
носят урон репутации как города, так и всей 
страны в целом». Певица оговаривается, что не 
призывает «к идеализации гей-сообщества», но 
и не считает, «что мы вправе кого-либо забра-
сывать камнями». «Я боюсь себе представить, 
что господин Милонов предложит дальше — за-
претить творчество Петра Ильича Чайковского 
и Фредди Меркьюри... закрыть все театры, а 
книги Оскара Уайльда и Юкио Мисимы публично 
сжечь?» — рисует Валерия картины ужаснее не-
состоявшегося конца света и резюмирует: «Одно 
дело, когда против гомосексуализма выступает 
церковь, но мы живем в светском государстве, 
и… главным законом должна оставаться все же 
Конституция, а не Священное писание». Уди-
вительно, кстати, что вокруг такой же дилеммы 
разгорелись сейчас кровавые страсти в Египте, 
где «Братья-мусульмане» железной рукой на-
вязывают всей стране законы шариата. Мы, как 
всегда, в «правильной» компании…
Полностью письмо Валерии можно прочитать на 
сайте «МК», а я обратился к заслуженной артистке 
России с просьбой о послесловии, учитывая, 
что прежде она не была замечена в каких-либо 
громких общественно-политических или соци-
ально значимых протестных акциях.
— Да, действительно, я не тот человек, который 

бросается на баррикады, — подтвердила Ва-
лерия. — Но возникает ситуация, когда не уча-
ствовать в каком-то процессе становится не-
возможно. Меня всегда настораживает любой 
фанатизм. То, что делает этот человек [Милонов], 
граничит с маразмом. Это касается не только 
[антигеевского] закона, он же еще понапред-
лагал массу всяческой чуши, вплоть до запрета 
изучения теории Дарвина в школах. Но раз такой 
закон приняли, значит, у него есть сторонники, а 
мне кажется, это касается уже не одного города 
[Петербурга], а репутации всей страны. 
— Думаешь, что эти письма что-то решат, 
учитывая общую гнетуще-реакционную ат-
мосферу в стране, которая, кажется, оконча-
тельно увязла в руках сумасшедших?
— Ну насчет «сумасшедших» ты переборщил. 
Просто даже очень хорошее начинание в ру-
ках не очень умных людей может привести к 
противоположному результату. Сейчас ситуация 
подошла к той черте, когда действительно воз-
никла осязаемая необходимость в нравственном 
возрождении общества, но вот методы иных 
деятелей приводят к прямо обратному результату 
и, кроме вреда, ничего не приносят.
— «Нравственным возрождением» всегда 
мотивируют запреты и гонения.
— Это плохо. Вот у меня на афишах теперь пишут 
12+, то есть получается, что мои песни оскорбля-
ют слух, например, шестилетних и способны им 
навредить. Эти дети все равно приходят [с ро-
дителями], но получается уже, что они нарушают 
закон. Бред и чушь какая-то эта маркировка на 
всё и вся. Есть и другой аспект — таким значком 
мы привлекаем еще больше внимания, так ребе-
нок сидел бы себе и даже внимания не обратил, 
а увидел ограничение и сразу заинтересовался. 
Должны быть не запреты, а продуманная система 
морально-нравственного воспитания в семье, 
школе, в СМИ. Это кропотливая ежедневная 
работа. Не с насаждения догм надо начинать. 
У меня бабушка в отличие от меня атеистка, ей 
99 лет, она родилась еще при царе, но всю жизнь 
живет по нравственным общечеловеческим за-
конам: морали, порядочности, честности, спра-
ведливости, которые по сути и есть христианские 
ценности. Вот что надо воспитывать — безо 
всякого религиозного фанатизма, особенно в 
нашей многоконфессиональной стране, и борьбы 
с мифическими угрозами. Бездуховность — 
вот что на самом деле наносит вред морально-
нравственному состоянию общества. 
— Но и Леди Гагу с Мадонной ты, кажется, не 
очень жалуешь за их поведение? 
— Я не согласна с тем, что делали Мадонна 
и Леди Гага на своих концертах, они, знаешь, 
действовали по принципу «слышали звон, да 
не знают откуда». Говорили о вещах, о которых 
не имели ясного представления. Та же Гага: 
дескать, в тюрьму за вас пойду, геи дорогие. Это 
уже смешно. Никто геев ни в какие тюрьмы у нас, 
слава богу, еще не сажает. Но эта гипертрофи-
рованная реакция стала, конечно, следствием 
гипертрофированных событий — с теми же Pussy 
Riot, с тем же законом в Петербурге. Тот же депу-
тат Милонов сделал для ненавистной ему «про-
паганды гомосексуализма», кажется, больше, 
чем любой самый деятельный гей-активист. 
Важно, чтобы в нашей общественной жизни 
не было этой болезненной гипертрофирован-
ности, а общество должно иметь возможность 
эффективно этому противостоять. Люди должны 
не оскорблять друг друга, а взаимно уважать и 
признавать равенство в многообразии. Именно 
поэтому я подписала письмо и 
сама теперь обращаюсь через 
«МК» с собственным посла-
нием. Может, и удастся разо-
рвать замкнутый круг…

Артур ГАСПАРЯН.

 Открытое письмо Председателю Государственной Думы РФ
г-ну С.Е.НАРЫШКИНУ 

Многоуважаемый Сергей Евгеньевич!
«Закон Димы Яковлева», за который намедни почти единодушно проголосовали депутаты 

Государственной думы, не сможет оказать какого-либо впечатления на американскую демографию, 
поскольку дети-сироты есть не только в России — ну так американцы поедут за ними не в Сибирь, 
а в Украину, Молдавию, Румынию и, не исключено, даже в Белоруссию. 

Но уж если думские депутаты столь решительно оградили российских сирот от американцев, 
то в своей заботе о судьбах этих сирот им, по логике вещей, следует идти дальше. А именно: те-
перь каждый из депутатов, проголосовавших за запрет вывоза сирот в США, просто обязан взять 
шефство — и не только моральное, но и материальное — над хотя бы одним российским детским 
домом. К этому, я полагаю, отныне взывает их гражданская и депутатская честь. 

«Сейчас, — читаю я в Интернете, — в России две тысячи детских домов. Еще 27 тысяч детей 
учатся в 150 школах-интернатах. Десять процентов детдомов и интернатов не имеют элементарных 
условий, 48% требуют капремонта, 5 находятся в аварийном состоянии. 40% выпускников детдомов 
становятся алкоголиками, 40% попадают в тюрьму, 10% кончают жизнь самоубийством и только 
10% могут устроиться в жизни. Ежегодно усыновляется 30 тысяч детей-сирот. За последние 10 лет 
число российских семей-усыновителей уменьшилось вдвое, в то время как число случаев усынов-
ления иностранцами увеличилось в 5 раз (около 7 тысяч детей в год). За 15 лет в России погибли 
1220 усыновленных детей, а за рубежом — 21. Во многих местах детдома недофинансируются, 
массовый характер имеет воровство денежных средств администрацией детдомов». 

А опубликованный в том же Интернете справочник «Детские учреждения» содержит адреса 
5186 домов ребенка, детских домов, детских приютов, социально-реабилитационных центров для 
детей-сирот и т.п. Как видите, огромный простор для проявления гражданского и депутатского 
долга. Конечно, я понимаю, что при всей душевной щедрости народных избранников им не охватить 
пять тысяч детских учреждений. Но пусть каждый возьмет персональное шефство хотя бы над 
одним! И я даже могу подсказать, с какого начать, поскольку как раз вчера был в 120 километрах 
от Москвы, в Свято-Алексеевской обители, где проживает и учится 250 сирот. На их содержание и 
обучение там ежемесячно расходуется как минимум три миллиона рублей, а из госбюджета обитель 
получает в месяц только 700 тысяч. Остальные приходится собирать с частных жертвователей, 
то есть буквально «с миру по нитке». Так почему бы Вам, Сергей Евгеньевич, не съездить туда, не 
взять шефство над этой обителью заботы о российских сиротах и личным примером не только 
вдохновить своих коллег, но и возглавить «список Нарышкина» — список депутатов-попечителей 
хотя бы четырех сотен детских учреждений…

Ну а если Госдуме замахнуться на заботу обо всех пяти с лишним тысячах детских учреждений 
(а кому же подумать о них, как не Государственной думе!), то, наверно, самое время принять закон, 
освобождающий от налогов пожертвования, которые меценаты и спонсоры сегодня перечисляют 
или втихую привозят наличными в эти детские дома и больницы. Конечно, я понимаю постоянные 
опасения относительно отмывания денег через такие пожертвования. Но ведь и в США, наверно, 
часть таких пожертвований не избавлены от этой беды. И тем не менее любое документально 
подтвержденное пожертвование списывается с налогов, отчего практически каждый америка-
нец хоть раз в год что-то жертвует на Красный Крест, голодающим детям Африки или жертвам 
катастроф и наводнений. 

Впрочем, извините, сегодня ставить Америку в пример как-то политически некорректно. Но 
ведь жертвователи, меценаты и спонсоры есть в России! Неужто нельзя их как-то законодательно 
поощрить? Может быть, для начала Вы тоже покажете личный пример и создадите «Нарышкинский 
фонд содействия благотворительности»? Чтобы любой меценат мог через Ваш фонд оказывать 
адресную помощь детским учреждениям и получать от этого фонда документ, освобождающий 
эти пожертвования от налогов…

Лично я обязуюсь первым сделать в этот фонд свой скромный взнос.
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1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю

 Al и другой лом цветных 
металлов. От 1 кг. 
т. (495) 462-15-72

❑ автомобильные 
катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель,
цветной металл. Вывоз.  
т. 971-18-37

❑ КМ, микросхемы,
ПП3, разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты. 
т. 8-915-050-80-23

продаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги
абсолютно надежно. 
т. 8-985-923-71-84

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

❑ деньги  за час . 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги.  т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги.  т. 8-963-970-78-99

предлагаю
❑ переезды 

т. 517-44-72

предлагаю

Всю необходимую для достижения 
результата работу специалист 

выполняет сам. Гарантия.

Разваливается
бизнес и преследуют
неудачи?
Установка авторского кода
на удачу в деньгах.
Максимальный подъем бизнеса
и карьеры, привлечение денег.
Испытываете
негативное влияние? 
Полное избавление
от любых воздействий.
Установка зеркальной защиты.

Решение нестандартных проблем. 
Воздействие на недоброжелателя.

●

●

зарегистрированная практика

МАГ №1
ИЛЬЯ Н.ГЕРМАН 

Без выходных

8(925)743-96-04,
8(925)510-92-02,
(495) 649-41-44

Ст.м. «Кропоткинская», 
Пречистенский пер., д. 7, 

www.igerman.ru.

Ре
г. 
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академик высшей магии

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ компьютерная помощь! 

От 100 р. 
т. 8(495)771-06-01

❑ ремонт телевизоров.
(495) 721-40-39

❑ ремонт холодильников. 
т. (495) 510-76-81

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84  www.mosvisit.ru
сниму
 сниму квартиру, комнату. 

Рассмотрю
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

Приучен к дому и человеку, 
поводку, боиться остаться 
один. Ищем старых или 

новых хозяев.

НАЙДЕН МОЛОДОЙ КОБЕЛЬ

8 (903) 12 777 24

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61

куплю
❑ книги. т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ магазины покупают книги 
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дед мороз
и снегурочка. 
т. 8-925-127-84-12

❑ изготовление книг
и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:

приглашаю
❑ массажистки. 

т. 8-905-719-9333
❑ массажистки. 

т. 8-985-142-81-42
❑ массажисток. 

т. 8-906-720-64-64

предлагаю
❑ циклёвка. т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т.8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ vip-массаж. 24 часа. 
м."Сухаревская". 
т. 8-916-400-22-48

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-915-319-16-04 Ася
❑ досуг 8-985-199-21-68 

ВИКТОРИЯ
❑ досуг вся москва. 

Аппартоменты, выезд. 
т. 8-964-585-60-91

❑ досуг м."Коломенская". 
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж  м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская". 
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
м. "Фрунзенская". 
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 24 часа. 
м."Текстильщики". 
т. 8-926-521-33-21

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

 досуг. Москвички
+ студентки. Центр. 
т. 8-(499)408-02-47

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. Центр. 
т. 8-968-630-44-76 Вика.

❑ люкс - досуг на 
Маяковской! Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОЛИТИКА ГОДА Резко меняется в столичном 
Департаменте культуры прежде всего с приходом 
туда нового главы Сергея Капкова и его команды. 
Меньше чем за год культурную (особенно театральную) 
Москву хорошенько тряхнуло, перетряхнуло и вызвало 
бурю эмоций: от восторженных до протестных. Реформы 
и изменения носят не половинчатый, а резкий и местами 
радикальный характер. Как говорится, резали по живому. 
Кадровые перестановки, смена худруков центральных 
театров, ночные экскурсии в культурных заведениях, 
увеличение времени работы музеев, множество акций для 
всей семьи и, конечно, развитие столичных парков как чуть 
ли не главных очагов культуры Москвы. И главное — кажется, 
отменен принцип уравниловки при финансировании: 
поддержку находят те, кто много работает и заботится о 
развитии дела. 

ПРОГУЛКА ГОДА состоялась впервые от начала 
новой России. Писатели, художники, музыканты и актеры 
выказали гражданскую активность, «со смыслом» выйдя на 
улицы. Сначала группа литераторов во главе с Акуниным, 
Быковым и Улицкой анонсировали в соцсетях «контрольную 
прогулку», которая официально не являлась бы митингом, 
а потому не требовала согласования с властями. Несмотря 
на пожелания от МВД этого не делать, писатели собрали 
на Пушкинской площади 13 мая толпу «единоверцев», с 
которыми двинулись к памятнику Абаю Кунанбаеву на Чистых 
прудах. Вера в тотальное обновление заставила «пройтись» 
примерно по тому же маршруту и художников с акцией 
«Кочевой музей современного искусства» (передвижная 
экспозиция была целиком согласована с властями). Актеры 
отметились яркой премьерой «БерлусПутина» все там же, на 
Чистых, близ разбитого оппозицией лагеря. Классические 
музыканты (исключая активный авангард, вроде Георгия 
Дорохова, которого повязали на самом первом митинге 
на Чистых, или дирижера Аркадьева) почти никак себя не 
проявили, предпочитая молча отсидеться. Однако к концу 
года всякая «культурная» активность сошла на нет, а среди 
«прогрессивной общественности» вообще стало модно 
всячески отстраняться от официальной оппозиции.

СКАНДАЛ ГОДА выпал на долю Театра Гоголя, доля 
которого совершенно незавидная. В ней смешались 
правда и жестокость, желание сделать лучше и результат 
«как всегда». И много вопросов осталось к каждой из сторон: 
«Почему Департамент культуры снял Сергея Яшина с поста 
худрука, но позволил ему открыть сезон и обнародовать 
планы, которым не суждено сбыться? Почему Сергей Яшин 
так легко сдался и оставил свою команду, как оставил 
бы капитан свой корабль? Почему всех собак навешали 
на режиссера при хозяйственной безответственности 
директора театра, которого как будто и не было. Сможет 
ли Кирилл Серебренников предъявить нам новый театр не 
только по форме (результат дизайнерского вмешательства), 
но и по идеологии — как новый вид театра нового времени? 
Или неудачу опять спишут на проклятое вокзальное место?

 В четверг в Минкульте обсуждалась концепция Дет-
ских школ искусств. Сегодня нелепые образовательные 
реформы и тенденция все на свете со всем сливать 
угрожают порушить уникальную систему, о чем большие 
музыканты не устают заявлять громогласно. Дениса 
Мацуева (обычно ведет рабочие группы в Минкульте) 
при его утопической занятости (215 концертах в год) 
уже комплиментарно окрестили «главным отвечающим 
за музыку»:

— Для меня тема музобразования — самая важная и 
щекотливая, — говорит Денис «МК», — просто нужно понять, 
чем грозят обществу всевозможные слияния: мы низведем 
нашу педагогическую и исполнительскую школу до уровня 
ПТУ. А то и самодеятельности... Ну нельзя музшколы сливать с 
кружками или другими формами досуга (как то предполагают 
иные проекты Детских школ искусств. — Я.С.). Тем более со-
кращать школы или упрощать в них программы! Результата не 
будет — того числа крупных музыкантов, которые рождаются 
каждый год...

— Власть главного не понимает: что горстка «элит-
ных» талантов из ЦМШ появляется не сама по себе, а 
из тысяч просто умеющих играть на фортепиано или 
скрипке детишек, никуда не деться без «подлеска» и 
«подшерстка»...

— Вот именно. Причем эти тысячи детишек собираются со 
всей страны. Какая стратегия действий? Мы, члены Обществен-
ного совета при Минкульте, сейчас разрабатываем конкретные 
предложения министру культуры, а тот их будет предлагать в 
Думу... Самое главное, что нам удалось до конца года (считаю 
это и своим личным завоеванием, и других, которые бились за 
то, — Гергиева, Спивакова etc.), — специальные музыкальные 
школы никто не тронет. То есть они продолжат заниматься 
по прежним программам, никаких пяти уроков математики 
при двух уроках специальности не назначат! И поступление 
останется на конкурсной основе...

— Хотя бы эти школы отстояли.
— А вы не представляете, насколько это все сложно! 

Сколько инстанций надо пройти... Поэтому всякий известный 
музыкант должен кричать о проблемах образования на каждом 
углу. Теперь головной болью остаются обычные музыкальные 
школы. Надо четко разработать методику, понять — могут ли 
они сами менять эту методику.

— Хотели для привилегированных школ, вроде ЦМШ, 
добиться статуса «национального достояния»?

— Отчасти это получилось, ведь элитные школы не под-
чиняются новым образовательным стандартам. Меня тревожит 
другое: страна наша необъятна, а последняя из серьезных 
музыкальных школ находится в Новосибирске. Ни на Дальнем 
Востоке, ни в моем родном Иркутске подобных школ нет. Так 
вот, у меня есть идея создать школу, наподобие ЦМШ, у себя 
в Иркутске. Построить новое здание, купить абсолютно новый 
инструментарий, пригласить команду классных педагогов. И 
не только местных, но и приезжих; а может, даже иностранцев, 
почему нет? До революции у нас преподавали игру на духовых 
те же французы, австрийцы, голландцы... Сегодня классных 
духовиков — вообще по пальцам пересчитать, огромная про-
блема. Так что школа нужна, но она не может быть сама по 
себе — лишь при вузе, но консерватории в Иркутске тоже 
пока нет...

— Вы уж и на консерваторию замахнулись!
— Почему нет? Надо бороться за музыкальное просве-

щение, вон посмотрите, как тот же Казахстан заинтересован 
в пропаганде классической музыки: впервые, в мае 2013-го, 
я проведу свой пианистический конкурс в Астане, будут три 
группы участников, от 12 до 18 лет, беспрецедентные премии от 
4 до 8 тысяч евро... И в жюри, простите, будут сидеть играющие 
звезды мировой величины, а не просто «члены жюри».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КУРЬЕЗ ГОДА случился в провинциальном 
испанском городке Борха, где в храме Милосердия 
родился «Пушистый Иисус». Это самое умилительное 
и наивное изображение Христа в истории ХХI века. Автор 
лика обезьянки в мохнатой шапке, 80-летняя Сесилия 
Хименес, о мировой славе не думала, она просто хотела 
отреставрировать вполне реалистическую фреску 
Элиаса Гарсия Мартинеса (1858–1934) «Ecce Homo» («Се 
человек»). А в итоге у старушки вышел первоклассный 
наив. Теперь ее «Пушистого Иисуса» сравнивают с 
полотнами Гойи, Мунка и Модильяни. К нему водят 
экскурсии, и за первые четыре дня храм выручил 
2000 евро. Сесилия, не будь дурой, потребовала свою 
долю от доходов. Теперь она выставляет свои новые 
работы на торги, и они пользуются хорошим спросом. Так 
что мировой фонд самородков от искусства пополнился 
новым именем. 

ВОЗВРАЩЕНЦЫ ГОДА объявились в области 
балета: артисты, уехавшие работать за рубеж, 
начинают потихоньку возвращаться. Всегда 
балетные одними из первых покидали отечество 
(знаменитый побег Рудольфа Нуреева в 1961 году), но 
первыми же потянулись назад, к родным пенатам. В 
уходящем году возвращенцев двое, и оба предпочли 
пафосным Большому и Мариинке скромный «Стасик»: 
Артем Ячменников переходит сюда, мирно расставшись 
с Сан-Франциско, а до того побывав солистом Большого 
и Мариинки, премьером Голландского национального 
балета. С шумом на весь мир возвращается Сергей 
Полунин. И 250 самых влиятельных мировых изданий, 
ТВ-каналы описывают это поистине историческое 
событие: впервые из престижнейшего Лондонского 

королевского балета бегут без оглядки, без 
видимых причин. Однако в этом году появляются и 
невозвращенцы: американец Марио Лабрадор, окончив 
Московскую академию хореографии, не хочет работать 
в американских труппах, а предпочитает им питерский 
Михайловский театр. 

ВЛОЖЕНИЕ ГОДА составило 50 миллионов 
долларов. Такую внушительную сумму потратил 
еврейский народ на создание собственного музея 
в Москве. Расположился Еврейский музей (он же Центр 
толерантности) в бывшем Бахметьевском автобусном 
парке, памятнике авангарда начала ХХ века. Идея 
создания Еврейского музея появилась даже раньше: 
еще в 2007-м проект поддержал Владимир Путин и даже 
перечислил будущему музею свою месячную зарплату. 
А в ноябре уходящего года глава Израиля Шимон Перес 
открыл самый технологичный и мультимедийный музей 
столицы. 4D-кинотеатр, стенды-гаджеты, виртуальные 
инсталляции — в музее почти каждый экспонат 
электронный. Хотя попадаются и исторические 
раритеты, вроде танка «Т-34» и самолета «По-2», а 
также документы, фотографии, письма, повествующие 
о жизни евреев в России начиная с конца XIX века до 
настоящего времени. Особое место в музее отдано 
вопросам толерантности.

РЕКОРД ГОДА поставил Олег Меньшиков, 
который за несколько месяцев сделал то, что 
многим и за годы не удается. Судите сами — в мае 
актер становится худруком Ермоловского театра, 
который последние годы числился в аутсайдерах. И за 
это время он, во-первых, до неузнаваемости меняет 
внешний облик театра — теперь фойе и сцена поражают 
отменным вкусом и новой техникой. Одновременно 
с глобальным ремонтом он запускает несколько 
спектаклей и снимает напряжение в труппе. И еще 
одна, но очень существенная деталь — он возвращает 
великую актрису Марию Ермолову, чье имя и носит 
театр. Теперь изображение этой статной и достойной во 
всех отношениях дамы в виде проекции присутствует на 

МУЗЫКА В ПЛЕНУ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Денис МАЦУЕВ: «Хочу 
построить школу в Иркутске  
и основать конкурс в Астане»

бордовом занавесе. В чем секрет такого результата — 
талант, трудолюбие, ум или обаяние Меньшикова?

ПОБЕДА ГОДА Российский скрипач Андрей 
Баранов взял I премию на самом престижном среди 
струнников конкурсе им. королевы Елизаветы в 
Бельгии.  Баранову европейские СМИ устроили такой 
пиар, что его гастрольный календарь оказался вмиг 
забит до конца 2014 года: «Елизавета» — единственный 
конкурс, дающий скрипачу-лауреату стопроцентный 
шанс карьеры на самом высоком уровне. Одно 
жаль: Россия продолжает вариться в собственном 
«музыкальном котле»: у нас Баранов даже не вышел в 
третий тур на конкурсе им. Чайковского и вряд ли набрал 
бы на свое имя даже Малый зал консерватории, если бы 
ему таковой предложили. Тем более что у музыканта 
давно европейская «прописка» (сначала в Лозанне, 
затем в Брюсселе), и менять ее он не собирается.

ВЫСЕЛЕНИЕ ГОДА чуть не свершилось в 
подмосковном Переделкине, когда странная 
организация под названием Международный литфонд 
попыталась через судебных приставов выгнать из 
дома родственников покойного Чингиза Айтматова. 

В доме этом писатель прожил 20 лет. Рейдерская 
кампания новоявленного литфонда (объявившего себя 
преемником литфонда советского) приостановлена 
только после вмешательства СМИ («МК» выступил 
заводилой) и Общественной палаты. Ведь речь идет 
не столько о защите частной собственности, сколько о 
культурном наследии — ведь только родные в состоянии 
содержать музей Айтматова, который должен быть 
образован в его доме. Во что превращаются легендарные 
дачи, ставшие частью истории литературы ХХ века? 
Они просто уничтожаются, распродаются. Мы теряем 
Переделкино как уникальный ландшафтный культурный 
объект только потому, что кто-то изворотливый объявил 
себя хозяином подлинной российской истории...

ПОДЪЕМ ГОДА испытал слабоватый, пока еще 
далекий от мировых стандартов, с неотлаженным 
звуком и вялой хореографией жанр мюзикла. 
Так, компания Стейдж Энтертейнмент установила на 
отечественном рынке планку мирового уровня. Успешно 
действует открытый театр «Россия», работает Театр 
мюзикла Михаила Швыдкого, запустивший уже второй 
авторский проект — «Растратчики», а «Граф Орлов» 
успешно идет в Московской оперетте. Мюзикл для 
детей более чем красиво развивает Тереза Дурова в 
«Театриуме на Серпуховке». На эту же тропу вступила 
Нина Чусова со своим детским театром. Не отстают 
и регионы: Новосибирск, Пермь, Сыктывкар ставят 
вновь написанные произведения отечественных 
композиторов и адаптации мировых шедевров. 
Свердловская музкомедия замахнулась на культового 
«Скрипача на крыше» — все по закону, с лицензией. 
А питерская Музкомедия при аншлагах играет кальку 
«Бала вампиров» Романа Поланского. И даже не 
отличающаяся стабильностью и регулярностью премия 
«Музыкальное сердце театра» была вручена все-таки 
мюзиклам под конец этого високосно-драконовского 
года, при всех своих издержках оставляя ощущение, что 
не только на Бродвее, но и на нашей улице — праздник.

АФИША ГОДА появилась на Манеже, оповестив 
москвичей о вторжении в Центральный выставочный 
зал инопланетян, кентавров, туземцев и 
воинственных подростков. Все они — герои трилогии 
The Luminal о рае, аде и чистилище арт-группы AES+F. 
Художники Татьяна Арзамасова, Лев Евзович, Евгений 
Святский + Владимир Фридкес семь лет создавали с 
помощью передовых видеотехнологий свою эпохальную 
инсталляцию, пытаясь осмыслить, применимы ли 
традиционные ориентиры к реальностям ХХI века. За 
время работы над проектом они успели выставить 
первые части The Luminal на ведущих международных 
арт-площадках, снискать мировое признание, а в конце 
этого года получить за трилогию премию Кандинского, 
правда, разделив ее с художником Брускиным. 
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Бобслеисты блестяще начали сезон. 
Победы в четверках, подиумы в двой-
ках. Помимо пилота Зубкова еще один 
спортсмен присутствовал на всех на-
граждениях — Дмитрий Труненков, раз-
гоняющий в обеих дисциплинах. Но в 
первые же дни нового года Дмитрий 
отравится в Парамоново на отбор раз-
гоняющих для чемпионатов Европы 
и мира. 

— Ох и разозлили вы соперников, Дми-
трий! Выиграть подряд четыре этапа в чет-
верках, да еще и в двойках регулярно стоять 
на подиуме… Правда, что немцы на сво-
ей трассе в Винтерберге даже отказались 
от коллективного фото?

— Да, сразу ушли, настолько в шоке были. 
Да все в шоке вновь находились — это же видно 
сразу было по лицам. Стараемся… И в двойках 
тоже стараемся. Это новая модель боба, которую 
сделал Ханнес Валлнер. Восемь лет он работал 
над двойками, что-то никак не складывалось, 
не были быстрыми, много проигрывали. Мы с ним 
беседовали перед сезоном, он говорил: «Если 
эта двойка не поедет, я вообще их делать больше 
не буду!». Отчаяние прямо его охватывало. Но на 
тренировках новый боб сразу хорошо себя по-
казал, на соревнованиях тоже. 

— Дима, у вас ведь какой-то нон-стоп 
всегда: закончили соревнования в двойке, 
снова — в гараж, готовиться к четверке. Отды-
ха никакого, да и настрой, наверное, должен 
быть все же не одинаковым?

— Разным, но привык, тяжеловато бывает, 
конечно. А что такое настраиваться — значит 
отключиться и ни о чем не думать. Сколько в га-
раже между двумя днями стартов провожу? Вот 
в Винтерберге мы по очереди с ребятами ходили, 
каждый настраивал свой конек, домой часов 
в одиннадцать пришел. Шесть часов поспал. 

— А Зубков говорил, что не спите перед 
стартами почти…

— Я сплю.
— Чемпионка мира по легкой атлетике 

Лоло Джонс наделала недавно шуму, ворвав-
шись в американскую бобслейную сборную. 

Федерация бобслея России в начале 
января проводит всероссийское те-
стирование среди женщин для отбо-
ра кандидатов в спортивную сборную 
команду России. Многие, наверное, 
призадумались уже. А вы ведь тоже 
с легкой атлетики начинали?

— Что-то, может, и получилось бы 
у меня в спринте, но с финансировани-
ем у нас была очень плохая 
ситуация, приходилось 
ездить за свой счет 
на соревнования, 
меня это не устраи-
вало. А в бобслее 
я сразу попал в юни-
орскую сборную, да и до-
рогу хотя бы оплачивали. А когда 
пошел результат, я понял сразу, 
что все не зря.

— Сейчас даже на трени-
ровках вашим двойке и четвер-
ке специалисты уделяют особое 

внимание: снимают стартовый разгон, изуча-
ют, как бежите, где садитесь в боб. А главный 
тренер Пьер Людерс, сам бывший пилот, 
даже удалил журналистов с вашего общего 
собрания. 

— Это правильно, он может что-то сказать, 
что вам нельзя слышать.

— Боюсь, осмыслить сказанное мы в пол-
ной мере так и не смогли бы. А вы, Дима, 
никогда не пробовали себя в роли пилота?

— Пробовал, не понравилось. Я не усидчи-
вый человек. Пилотирование — это много работы 
на треке, а мне больше времени нравится в за-
лах проводить. Да и пилот — более собранный 
человек. Сконцентрированный…

— А разгоняющие что, разболтанные, 
что ли? 

— Мы все такие импульсивные и взрывные 
люди. Пилоты — уравновешенные, расчетливые, 
спокойные. 

— Как вообще произошло ваше соеди-
нение с Зубковым?

— Исключительно по спортивному принципу. 
По нему же может произойти и разъединение.

— Имеете в виду, если вдруг Алексей Во-
евода (именно с ним Зубков впервые в исто-
рии отечественного бобслея стал чемпионом 
мира, а прошлый сезон прошел под знаком 

их ссоры) вернется?
— Я не исключаю такой возможности. Спор-

тивный принцип должен быть всегда главным. 
Единственное, что хочу сказать сразу: я просто 
так свое место не отдам. И буду за него биться.

— Весомо. А вы будете участвовать в те-
стировании разгоняющих в Парамонове по-
сле Нового года? Главный тренер и президент 
федерации Георгий Беджамов не скрывают, 
что основная ставка в этом году сделана 
на чемпионат мира.

— Да, естественно. Я уже все доказал на эта-
пах! Ну это такая контрольная тренировка, чтобы 
показать уровень подготовки. Первые три раз-
гоняющих, которые выигрывают тестирование, 
расходятся по первым трем пилотам. Но тут тоже 
есть свои тонкости. Есть разгоняющие, которые 
бегают только справа, есть — только слева, есть 
— сзади (Труненков в четверке справа. — И.С.). 
Допустим, если первые трое выигрывают из тех, 
что сзади бегают, то, естественно, они не встанут 
по бокам. Значит, смотрят на следующих. 

— Уже были ситуации, когда вас ото-
двигали перед чемпионатом Европы и мира. 
Пережить, наверное, трудно?

— Это неприятно. Тяжело, конечно, просто 
ты понимаешь, что человек на данный момент 
сильнее тебя. Он пришел свежий и готовился 

дома, пока ты растрачивал свои силы 
на всех этапах, как и остальные ребята. 
Естественно, ты выдохся на какой-то процент. 
Но тут опять же включается спортивный прин-
цип и понимание — нам ведь нужны медали. 
Хотя я считаю это неправильным: если человек 
в сборной — он и должен быть со сборной, а не 
где-то, чтобы говорить оттуда: я вот такой силь-
ный, я готов выступать только на Европе и мире. 
Посмотрите, другие команды готовятся все, никто 
из лидеров не отдыхает — их отпускают на один-
два этапа отдохнуть перед главными стартами. 
Это правильно. А так вот приехать, я считаю, 
неправильно. 

— Вы допускаете, что Зубков, несмотря 
на то что очень вас хвалит и на сегодняшний 
день не рассматривает даже как теоретиче-
скую возможность воссоединения с Алексе-
ем Воеводой, все же поменяет решение? 

— И его нельзя будет осуждать. Сработает 
спортивный принцип: если человек приходит 
на голову выше, то, естественно, поменяет.

— А если не на голову, а вас разделят 
какие-то мгновения, притом что вы отпахали 
все этапы?

— Не знаю. Я приму любое решение главного 
тренера. И обиды никакой не будет, поверьте.

— А были вообще ситуации в бобслее, ког-
да пилот и разгоняющие не здоровались?

— Конечно. Я примеры не буду приводить, 
но… 

— Надеюсь, это не вы с Зубковым?
— Нет, у нас все нормально. Бывают раз-

ные ситуации в спорте, но все профессионалы, 
и каждый понимает, что это работа. Команд-
ный дух присутствует больше в четверке. Если 
в двойке можно не разговаривать, то в четверке 
— обязательно. Ведь если кто-то один из экипажа 
выпадает из общей колеи, результата не будет. 
Четверка — это слаженный механизм. 

— Разгоняющие с годами приобретают 
или взгляд и эмоции притупляются? 

— Приобретают. Опыт, уверенность. Разго-
няющий становится более сдержанным, именно 
в нужный момент может сконцентрировать всю 
силу и мощь на старте. 

— Извините, что приходится вас заочно 
сталкивать лбами с Воеводой, но можете 
сформулировать свои сильные стороны 
в сравнении с Алексеем?

— Алексей сильный физически, талантливый 
спортсмен. Мы отличаемся, наверное, тем, что 
я могу долго находиться с командой и показы-
вать результат, а он — подъезжать к опреде-
ленным стартам и выстреливать на коротком 
промежутке времени. Думаю, это из-за того, 
что я летом делаю большую базу, а он набирает 
непосредственно перед стартами. Мне нужно 
тренироваться больше, чтобы сохранять ритм 
в течение длительного времени. Так и должно 
быть, мне кажется, и Алексей хотя бы какое-то 
время должен находиться с командой.

— Не надо, видимо, даже говорить, что 
вам сейчас очень хочется доказать: трени-
руетесь больше и не напрасно…

— Именно этого и хочется. 
— На первый план во многих видах спорта 

сегодня выходит психология. В бобслее это 
есть? Помимо столкновения характеров? 
Внезапный ступор на старте, еще что-то?

— Не знаю… Может, то, что разгоняющие 
некоторые боятся перевернуться, на старте от-
цепиться… Каждая трасса сложна по-своему, 
и на любой можно перевернуться. Просто с го-
дами соревновательный опыт накапливается, 
и уже готовишь себя к забегам по определен-
ным сложившимся стандартам. От падения ни-
кто не застрахован, но и здесь многое зависит 
от подготовленности спортсмена. Когда раз-
гоняющий переворачивается, нужно знать, как 
сгруппироваться, обязательно убрать плечи 
и ехать на голове. Тогда можно избежать ожогов. 
А некоторые, наоборот, убирают голову и едут 
на плечах, отсюда ожоги. Но инстинкт самосо-
хранения должен срабатывать. 

— А от шлема что-то остается после по-
ездки на голове?

— Ничего, идет на выброс. Он разбивается, 
современные шлемы в принципе тонкие и легкие, 
они рассчитаны на одно падение. 

— Часто в двойке вы слышите претензии 

от пило-
та: если бы не ты…

— Зубков никогда так не скажет. А если 
я какую-то ошибку совершил, я ее всегда при-
знаю: вот это моя вина.

— Сам разбег — понятно, а какие у вас 
могут быть ошибки на трассе? Вы же должны 
замереть и не шевелиться. 

— Там все что угодно может быть: юз, ранний 
выход, ранний вход, но это уже больше вопросы 
к пилоту. А мои ошибки — да, сидеть надо и не 
шевелиться, не мешать пилоту. Расслабить-
ся надо — прижать голову к пилоту и сидеть 
расслабленному. 

— А если не расслабишься?
— Да все будет жестко так, это влияет 

на управление. 
— Вас же, расслабленного, мотылять 

будет…
— Не будет, мы боб распираем плечами.
— Ширина боба какова? 
—52 сантиметра.
—А плечи у вас?..
— Не знаю, но боб ведь идет на расширение, 

мои плечи как раз под расширением находятся. 
Да все у нас в порядке, не волнуйтесь. Сезон 
хорошо начали, главные старты впереди, хочется 
верить, что и там все будет хорошо. Мы из года 
в год делали одну и ту же ошибку, благодаря 
тренеру Людерсу изменили разбег, он стал более 
коротким. Результаты налицо. И атмосфера в ко-
манде стала другой, более профессиональной, 
говорим на одном языке. Выходим к основным 
стартам…

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Софочка, это правда, что ваш брат все еще сидит 
в тюрьме за кражу?
— Нет. Его досрочно выпустили за хорошее 
поведение!
— Представляю, как вы им все гордитесь.

— Девушка, вы такая красивая! Я хочу от вас 
борща...

Перед тем как человек умрет, вся жизнь действительно 
проходит у него перед глазами. Собственно, этот про-
цесс и называется жизнью.

— И запомни, сынок: никогда не верь начальству, жен-
щинам и индейцам майя!

Путь к сердцу мужчины лежит через его желудок.
Но можно сильно срезать через печень.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Наум Аранович (1937), пресс-секретарь 
Союза журналистов Москвы
Виктор Балашов (1924), диктор ЦТ, чем-
пион Москвы по самбо
Марат Гельман (1960), галерист, полит-
технолог, директор Центра современного 
искусства
Григорий Крисс (1940), фехтовальщик
Лемми (Ян Килмистер)  (1945), 
рок-музыкант, основатель и лидер 
Motorhead
Владимир Платонов (1954), председа-
тель Мосгордумы

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра 

России, сегодня в Москве и Подмоско-
вье атмосферное давление немного по-
низится, сохранится очень холодная 
погода, переменная облачность, без 
осадков, гололедица, наледь на тро-
туарах и обочинах дорог, условия для со-
сулек. Ночью минимальная температура 

в Москве -21...-23°, по области -20...-25°, 
местами до -30°. Днем максимальная 
температура в Москве -15...-17°, по об-
ласти -14...-19°. Ветер восточный, юго-
восточный, 2–7 м/с.

Восход Солнца 9.59, заход Солнца 
16.59, долгота дня 7.00.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет меняться от спокойной 
до слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК
1958 г. — в СССР введено обязательное 
8-летнее образование (закон «Об укре-
плении связи школы с жизнью и о даль-
нейшем развитии системы народного 
образования в СССР»).
1985 г. — Борис Ельцин избран первым 
секретарем МГК КПСС вместо Виктора 
Гришина.
1990 г. — принят Закон РСФСР о соб-
ственности — узаконена частная соб-
ственность, в том числе на землю.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00 (по 26 декабря)
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или 
купить любые книги и диски из коллекции 
«МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
24 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита» 
м. «Щелковская», автовокзал
25 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст» 
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  

у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00  
(по 24 декабря)
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15,  
Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1,  
напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. 
Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 

м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. 
Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 28, у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 
18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская»  
до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. 
Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ  
«МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»

25, 26 декабря с 11.00 до 18.30, обед  
с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. 
«Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, 
корп. 1, проезд до м. «Шоссе Энтузиастов», далее 
на автобусе №214 или №702 до остановки «К/т «Слава»

3 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИсКИ НА «МК»  
НЕ уПусТИ сВОй ШАНс — ПОДПИШИсЬ сЕГОДНЯ И ЧИТАй «МК» В 2013 ГОДу!!!

стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.
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КРОссВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Покупка. 4. Свисток. 10. Заговор. 11. Риелтор. 13. План. 14. Перс. 15. Конкурент. 16. 

Струна. 18. Акцент. 20. Херувим. 22. Вокзал. 23. Трепет. 24. Турнир. 26. Цинизм. 29. Колония. 
33. Корсар. 35. Шайтан. 36. Одуванчик. 37. Блик. 39. Явка. 40. Колибри. 41. Запруда. 42. Авиа-
ция. 43. Самолет.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Подпись. 2. Уран. 3. Крошка. 5. Валюта. 6. Сноп. 7. Красота. 8. Крекер. 9. Прорыв. 10. 

Забрало. 12. Решение. 17. Наездница. 19. Колесница. 20. Холерик. 21. Мутация. 25. Ударник. 
27. Застава. 28. Икебана. 30. Ловчий. 31. Ниндзя. 32. Инфаркт. 34. Ролики. 35. Шкурка. 38. 
Коса. 39. Ядро.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Любовь, проснув-
шаяся в сердце бездушного циника. 4. Кредит 
на покупку жилья. 10. Ракета, несущаяся под во-
дой. 11. «Побег» на генеалогическом древе. 13. 
Единица измерения пульса. 14. Животное, сосед-
ствующее с Кроликом по китайскому гороскопу. 
15. Тип темперамента подвижного человека. 16. 
Сырье для изготовления резины. 18. Ящерица 
с Галапагосских островов. 20. Искатель вечных 
истин. 22. Практикант на производстве. 23. Выс-
шая ступень славы. 24. Летательное средство над 
Парижем. 26. Задание для героя компьютерной 
игры. 29. Мыслящее морское млекопитающее. 
33. Движение мысли от частного к общему. 35. 
Вещь, местонахождение которой неизвестно. 36. 
Организация, помогающая в покупке и продаже 
недвижимости. 37. Контора, принимающая вкла-
ды. 39. «Шапка» в бокале с элем. 40. Правление, 
основанное на произволе и насилии. 41. Человек, 
искусно прикидывающийся благочестивым. 42. 
Разновидность бесшумного примуса. 43. Чре-
воугодник, любящий сладости.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Два с половиной мер-
завчика водки. 2. Травяная смесь от фармацевта. 
3. Курс, окончивший вуз. 5. Штаны, которые велят 
спускать перед экзекуцией с ремнем. 6. Литера-
турно оформленное предложение выпить. 7. Бой 
сцепившихся парусников. 8. Недельная пьянка. 
9. Смешные картинки с текстом в облачках. 10. 
Стул, лишенный спинки. 12. «Поддакивание» не-
мого. 17. Прочно сложившееся мнение. 19. По-
ведение готового на подвиг. 20. Игрок нападения 
в футболе. 21. Судно с адмиралом на борту. 25. 
Каждый из подключившихся к телефонной сети. 
27. Технарь с вузовским дипломом. 28. Благоустро-
енный дом городского типа. 30. Любитель бить 
баклуши. 31. Зерновая культура для приготовле-
ния лагмана. 32. Дрова, превращенные в ношу. 
34. «Рассказ» про мальчиков, деливших яблоки, 
в учебнике по математике. 35. Кратковременное 
шуршание, прервавшее песню, транслируемую 
по радио. 38. Место сбора любителей бондианы, 
дождавшихся выхода новой части в прокат. 39. 
Украшение на мушкетерской шляпе.

РАБОТА
НАЙДЕТСЯ ВСЕМ!

Телефоны «горячей линии»:
8-(495) 539-55-00, 8-(495) 679-47-23

www.trud.mos.ru

ДЕПАРТАМЕНТ 
ТРУДА И ЗАНЯТОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Реклама

ЗВЕЗДЫ И ЦИФРЫ
Футбол

Пиротехнику будут искать собаки
Санкт-петербургский «Зенит» намерен 

привлечь к поиску пиротехнических средств 
на трибунах специально обученных собак, 
об этом журналистам сообщил заместитель 
генерального директора по безопасности клуба 
Юрий Федотов: «Самым эффективным спосо-
бом поиска пиротехники являются свиньи и со-
баки. Использовать свиней клуб не будет». 

Толстых уйдет 
из ОКР

Президент 
Российского фут-
больного союза 
Николай Толстых 
покинет пост ис-
полнительного 
директора Олим-
пийского коми-
тета России 25 
декабря, который 
он занимал с сен-
тября прошлого 
года. А до это-
го момента был 
заместителем. 
Кто займет эту 
должность вме-
сто Толстых, пока 
неизвестно.

Трагедия

Велосипедист упал со склона

Во время горной тренировки велосипе-
дист итальянской команды ВМС Алессандро 
Баллан столкнулся с партнером и сорвался 
со склона. В результате спортсмен сломал 
левое бедро, несколько ребер, одно из которых 
проткнуло легкое... Врачи вынуждены были 
вырезать селезенку и, вероятно, удалят почку. 
В настоящий момент Баллан находится без со-
знания, его жизни ничего не угрожает, но скорее 
всего со спортом ему придется расстаться.

Дмитрий ТРУНЕНКОВ раскрыл 
специально для «МК» все 
секреты бобслеистов

«В БОБЕ
ГЛАВНОЕ —

РАССЛАБИТЬСЯ!»

КАЖДАЯ ТРАССА СЛОЖНА ПО-СВОЕМУ, И НА ЛЮБОЙ МОЖНО 
ПЕРЕВЕРНУТЬСЯ. ОТ ПАДЕНИЯ НИКТО НЕ ЗАСТРАХОВАН, НО И 
ЗДЕСЬ МНОГОЕ ЗАВИСИТ ОТ ПОДГОТОВЛЕННОСТИ СПОРТСМЕНА 

Российская четверка: 
Роман Труненков — 
первый слева.
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